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En el proceso electoral del 2 de octubre, los electores deben tomar consciencia y 
elegir autoridades probas, sin denuncias por corrupción. A través de Vea, conozca las 

propuestas de los candidatos a la MPT y a la Región.
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Breve análisis de este 
gobierno de izquierda

Un año de incapacidad y corrupción

Si algo ha marcado el primer 
año del gobierno de izquierda 
del presidente Pedro 
Castillo ha sido la absoluta 
incapacidad para resolver 

los problemas que aquejan a la 
ciudadanía y los escándalos de 
corrupción.
La destrucción de la tecnocracia 
y la institucionalidad del aparato 
público han sido evidentes. 
Sacaron a funcionarios con 
experiencia en todos los sectores 
y hubo un proceso intensivo de 
copamiento de las instituciones 
públicas con allegados al partido 
gobernante. El costo es enorme. 
Incapacidad absoluta para 
resolver los problemas de la 
población. Llegaron para servirse y 
no para servir al país. La corrupción 
es el modus operandi.
Este Gobierno le dio la espalda al 
agro y engañó a los hombres y las 
mujeres del campo. Lanzaron una 
segunda reforma agraria que solo 
fue un mensaje populista vacío, sin 
acciones concretas para mejorar 
las condiciones de la pequeña 
agricultura. No se tomaron acciones 
para mejorar la productividad del 
agro, no se articularon programas 
de asistencia técnica, no se trabajó 

por mejorar el acceso al agua con 
obras de irrigación ni se amplió el 
uso de semillas mejoradas.
Tampoco se articularon acciones 
oportunas que permitieran estar 
listos para enfrentar la crisis 
alimentaria global. Después de 
varios cambios de ministros y 
funcionarios en el sector, además 
de improvisación e irregularidades 
en la compra de fertilizantes, hoy 
nos enfrentamos a problemas de 
precios y acceso a los alimentos.
En el sector minero, el Gobierno se 
dedicó irresponsablemente, desde 
el inicio, a echar leña a los conflictos 
sociales en un activo rol de 
azuzador. El resultado: perdimos la 
oportunidad de atraer inversiones 
en un ciclo alto de precios de 
minerales, que ya se desvanece. 
Eso significa inversiones, empleos, 
recursos públicos y desarrollo 
regional que no tendremos por una 
ideología política que solo genera 
atraso, enfrentamientos y pobreza.
Otro “logro” de este primer año 
de Gobierno ha sido la parálisis 
de la inversión pública y privada. 
En el primer semestre, el Gobierno 
nacional ejecutó casi S/. 1000 
millones menos que en el mismo 
periodo del año pasado. Con ese 
dinero se pudo haber construido 

e implementado 5 hospitales 
modernos en el país. Este es el 
costo de la falta de capacidades 
de los funcionarios que han 
tomado el poder. Recursos que no 
se ejecutan, obras que no llegan a 
los más pobres.
La inversión privada está 
absolutamente congelada y la 
confianza empresarial, deprimida. 
Este gobierno de izquierda se 
volvió enemigo de la inversión 
privada. Hoy, ni grandes, medianos 
o pequeños empresarios apuestan 
por el país, ni invierten su dinero en 
una fábrica, una mina, una bodega, 
un taller o un puesto en el mercado. 
La incertidumbre, la desconfianza, 
el caos, la inseguridad y la falta 
de respuestas ante la crisis 
inflacionaria y alimentaria solo 
pintan un panorama sombrío para 
el país. Sin inversión privada no 
habrá empleo ni oportunidades.
A esto se suman consejos 
descentralizados que, en 
realidad, son mítines políticos en 
los que abundan el populismo 
y una campaña pro-Asamblea 
Constituyente, y que generan un 
despilfarro de recursos que es 
imperdonable.
Este es el balance del primer 
año de Gobierno. ¡Basta ya! Los 
peruanos no podemos permitir 
que la incapacidad y la corrupción 
tomen este país

Autor: 
Jessica Luna   
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De cara a las elecciones la Revista “Vea” 
presenta las principales ideas de los postulantes. 
El objetivo es que la ciudadanía efectúe un voto 

consciente e informado. Participan parte de ellos.

El domingo 2 de octubre 
La Libertad elegirá a las 
autoridades que conducirán 
los gobiernos regionales y 
municipales, en un proceso 
electoral que reafirma la 
vida democrática del país. 

Para elegir mejor, la Revista Vea 
presenta el especial de elecciones 
municipales y regional con las 
propuestas esenciales de los 
candidatos que aspiran a estos 
estamentos gubernamentales. 
En las elecciones regionales y 
municipales, los electores volverán 
a las urnas para elegir a sus 
alcaldes, regidores y gobernadores 
por un periodo de cuatro años, por 
ello es necesario que emitamos un 
voto de conciencia para designar 
a personas probas y deseosas 
de sacar adelante a todos los 
peruanos.

 Los candidatos que postulan y 
publican sus planes de gobierno 
en esta edición son: A la Alcaldía, 
Manuel Montoya Cárdenas (Avanza 
País), Martín Sifuentes Palacios 
(Trabajo Más Trabajo), Arturo 
Fernández (Somos Perú), Verónica 
Bravo (Fortaleza), Carlos Calderón 
(Renovación Popular) e Isidro Pretell 
Álvarez (Frente de Esperanza). Para 
la Región: Elías Rodríguez (Trabajo 
Más Trabajo), Mariano Yupanqui 
(Nueva Esperanza) y Bruno Cépeda 
(Renovación Popular).
En Trujillo Metropolitana, de acuerdo 
al padrón electoral elaborado por el 
Registro Nacional de Identificación 
y Estado Civil (Reniec), en la región 
La Libertad existen 1 millón 461 mil 
459 electores, de los cuales 721 mil 
123 son hombres y 740 mil 336 son 
mujeres; y se encuentran hábiles 
para sufragar en los comicios del 

próximo 02 de octubre.
Si bien el padrón electoral se cerró 
el 02 de octubre de 2021, en él están 
considerados quienes cumplan la 
mayoría de edad hasta el 02 de 
octubre de este año. En La Libertad 
son 35 mil 089 jóvenes quienes 
sufragarán en las elecciones 
municipales y regionales.
El distrito de Paranday, en la 
provincia de Otuzco, cuenta con 
la menor población electoral con 
tan solo 748 votantes, mientras que 
el distrito de Trujillo, en la provincia 
del mismo nombre, posee la mayor 
población electoral con 299 mil 478 
ciudadanos aptos para el sufragio.
En este debate, como puntos 
importantes, contemplamos temas 
como la inseguridad ciudadana, 
la corrupción y el transporte, entre 
otros, que son los principales 
problemas que identifican los 
habitantes de La Libertad.  

Propuestas de los 
candidatos a la 

Municipalidad de Trujillo y 
al Gobierno Regional

G  
TT

TRABAJO 
TRABAJO MÁS 

ALCALDE PROVINCIAL GOBERNADOR 

ELECCIONES
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ELECCIONES

¿Cuál es su visión de Trujillo 
al 2022?
Ser una ciudad sostenible, 
segura y atractiva para 
invertir y vivir mejor. Aseguro 
que seremos un gobierno 
con transparencia y cero 

corrupción.
¿Cuáles son sus propuestas en 
torno a la seguridad ciudadana?
Primero, fortalecer y articular 
el sistema local de seguridad 
ciudadana integrando las públicas 
y privadas a la Central de Monitoreo, 
al igual que al Serenazgo Municipal 
con tecnología de punta para un 
servicio moderno, eficiente y eficaz.
También construir espacios públicos 
seguros. Reducir la violencia familiar 
y de género fortaleciendo la 
protección a las víctimas.  Promover 
la participación de la sociedad 
civil, sector privado y medios de 
comunicación para enfrentar la 
inseguridad ciudadana.  
Asimismo, viabilizar e incentivar la 
instalación de cámaras de video 
vigilancia (360°) con reconocimiento 
facial e inteligencia artificial. 
Adquiriremos alarmas vecinales, 
drones y GPS. Gestionar ante 
Hidrandina y Gobierno Regional 
para implementar de iluminación 
LED en nuestra ciudad, en especial 
los lugares públicos (parques 
y avenidas) y, finalmente, para 
enfrentar la inseguridad ciudadana, 
articularemos y realizaremos 
convenios estratégicos con la 
Policía Nacional del Perú

Manuel Montoya: 
“Trujillo será una ciudad 
sostenible, segura y 
transparente”

El candidato a la alcaldía de Trujillo por el 
movimiento “Avanza País”, Manuel Alejandro 

Montoya Cárdenas, prometió convertir 
a nuestra ciudad en sostenible, segura, 

atractiva, transparente y con cero corrupción

¿Qué planes tiene 
para solucionar 
el problema del 
transporte público y 
privado?
G e s t i o n a r e m o s 
un plan de 
capacitación y 
educación vial anual 
para los conductores 
y que la empresa 
de transporte 
instale su propio 
paradero como 

requisito para transitar por 
la ciudad. Construiremos e 
implementaremos las ciclovías. 
Habrá acceso directo para 
contar con vehículos de movilidad 
personal (bicicletas-scooters) por 
parte de la Municipalidad y/o 
mediante convenios con empresas 
que presten servicios de alquiler de 
dichos vehículos, y ejecutaremos y 
culminaremos el tercer anillo vial en 
la provincia de Trujillo.
¿Qué acciones realizarán en su 
lucha contra la corrupción?
En primer lugar se institucionalizará 
una política de gobierno municipal 
teniendo como base las buenas 
prácticas, la ética, la transparencia 
y la lucha contra la corrupción. 
Reforzaremos los mecanismos de 
rendición de cuentas y acceso a la 
información en la administración 
municipal. Haremos campañas de 
difusión de todas las herramientas 
que la administración municipal 
tiene referidas a la transparencia. 
Contrataremos personal a través 
de convocatorias transparentes 
y que cumplan los requisitos que 
señala la ley.
Los residuos sólidos es otro 
problema de Trujillo. ¿Contempla 
su programa la instalación de un 
relleno sanitario? 
Tenemos prevista la construcción 
de una planta ecoamigable de 
tratamiento de residuos sólidos. 
Vamos a destrabar las gestiones 
realizadas para el terreno cedido 
por el Gobierno Regional destinado 
a la planta de tratamiento y habrá 
un plan de obras ambientales 
con impacto en corto plazo 
(escombreras municipales y plantas 
de segregacion secundaria).
¿Qué sectores en situación de 

PERFIL:
Manuel Alejandro Montoya 
Cárdenas nació en Trujillo, tiene 
42 años de edad, es abogado 
de profesión egresado de la 
Universidad Privada Antenor 
Orrego. Fue regidor de la 
Municipalidad Provincial de 
Trujillo y Decano del Colegio de 
Abogados de La Libertad. Con 
su compañera de toda la vida, 
Sherezada Batory Rosell, tiene 
dos bellas hijas, Aitana de 14 
años y Galilea de 10 años. Desde 
el 2003 hasta la fecha, trabaja en 
el estudio Montoya Abogados. 
Tiene amplia experiencia en 
ciencias penales y fue presidente 
de la Asociación Social Juvenil 
Deportiva San Fernando.

vulnerabilidad van a priorizar y qué 
propuestas plantean al respecto?
En primer lugar, aseguramos la 
ejecución del Plan Maestro de 
Drenaje Pluvial Urbano. Vamos a 
articular acciones preventivas con 
el Gobierno Regional, Defensa civil 
y la autoridad de Reconstrucción 
con Cambios, a efectos de atender 
de manera oportuna y segura 
las posibles afectaciones que 
se pudieran registrar para evitar 
consecuencias fatales.
Respecto a la inclusión a 
personas con discapacidad 
haremos el mejoramiento y 
el acondicionamiento de las 
rampas de acceso ya existentes, 
y construiremos otras para 
viabilizar el desplazamiento de los 
discapacitados. Implementaremos 
dispositivos de audio y lectura con 
el sistema Braille. Contaremos con 
personal capacitado para atender 
a los invidentes, sordos y mudos, e 
instalaremos módulos de atención 
preferente. Igualdad y buen trato 
en educación para menores con 
discapacidad, aplicando técnicas 
de vanguardia de desarrollo 
sensorial y lúdico. 
Finalmente, ¿qué desea agregar 
o cual sería su mensaje a los 
trujillanos? 
Como joven profesional trujillano 
con experiencia en gestión pública 
y mucho deseo de servir a la 
ciudadanía en general, les pido 
de corazón que me brinden su 
confianza el 2 de octubre próximo, 
marcando los trenes para ganar las 
elecciones y administrar la ciudad 
en coordinación y armonía con la 
población, logrando el tan ansiado 
desarrollo sostenible y seguro que 
nos merecemos. 
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¿Cuál es su visión de Trujillo 
al 2023?
Un Trujillo seguro donde 
la vida no corra riesgo 
por el robo de un celular, 
donde los extorsionadores 
no amenacen y asesinen 

a los comerciantes, un Trujillo 
con un programa integral de 
reconstrucción de sus pistas; con 
promoción de la cultura, captación 
de turismo y generación de empleo.
¿Cuáles son sus propuestas en 
torno a la seguridad ciudadana?
Refundar el serenazgo, tener 
serenos capacitados que no 
abusen de los ciudadanos y que 
sean firmes contra los delincuentes; 
con un sistema de recepción de 
denuncias de los vecinos, con el 
que construiremos el primer mapa 
de la delincuencia de la ciudad, 
público y gratuito, para que todo 
ciudadano pueda saber cuáles son 
las zonas más peligrosas donde 
se cometen delitos y el serenazgo 
pueda destinar mayores efectivos y 
vehículos a dichas zonas.
¿Qué planes tiene para solucionar 
el problema del transporte público 
y privado?
Es la hora de apostar por corredores 
viales. Hay un proyecto avanzado, 
el corredor norte sur, que va desde 
el Senati en la Esperanza hasta el 
Alto Salaverry, así mismo hay que 
hacer una revisión exhaustiva de 
la semaforización de la ciudad, 
para que la misma obedezca 
a los aforos correspondientes 
y las características de cada 
intersección, sin perjuicio de 
mejorar la señalética y por último 
vamos a declarar en emergencia 
la infraestructura vial de la ciudad 
para que a través de un diagnóstico 
adecuado se pueda establecer 
el modo de intervención de la 
municipalidad, sea resellado, pista 
nueva, parchar la pista o coordinar 
con SEDALIB para que intervenga 
previamente.
¿Qué acciones realizarán en su 
lucha contra la corrupción?
La Municipalidad Provincial de Trujillo 
estará comprometida a trabajar 
con integridad y transparencia, 
garantizando una gestión eficaz 

El candidato a la alcaldía de Trujillo por el partido 
“Trabajo Más Trabajo”, se comprometió a actuar con 

integridad y transparencia, garantizando una gestión 
eficaz y transparente

PERFIL
Martin Sifuentes Palacios, estudió 
en el Colegio Claretiano. Se graduó 
de abogado en la Universidad San 
Martin de Porres de Lima y tiene 
Maestría en Derecho del Trabajo. 
Socio fundador de la empresa 
Tabernáculo Constructores SAC y 
Gerente administrativo. Gerente 
Regional de COFOPRI Dpto. La 
Libertad. Director Ejecutivo del 
FONAFE, alcalde de la MPT. 
Teniente alcalde de la MPT. 
Presidente del Comité Provincial de 
Seguridad Ciudadana. Abogado 
Asociado del Estudio Muñiz, Forsyth, 
Ramírez, Pérez-Taíman y Luna 

Victoria. Director de Caja Trujillo.

Martín Sifuentes: 
“Garantizo una 

gestión eficiente y sin 
corrupción donde los 

sectores pobres tendrán 
los servicios básicos”

diferenciar los tipos de basura, sea 
orgánica o inorgánica y facilitar su 
reciclaje.
¿Qué sectores en situación de 
vulnerabilidad van a priorizar y qué 
propuestas plantean al respecto?
La periferia de la ciudad convertida 
en un arenal que atrapa a los 
ciudadanos en la falta de servicios 
y pobreza, con ellos mi compromiso 
de titular a través de un COFOPRI 
Municipal y traer para ellos y para 
sus hijos, luz, agua, desagüe, pistas 
y veredas.
Finalmente, ¿qué desea agregar 
o cual sería su mensaje a los 
trujillanos? 
Es la hora de un cambio responsable 
con un liderazgo con legitimidad 
moral, pero que también tenga 
experiencia en el manejo de la 
gestión pública. Con su apoyo 
podemos reconstruir nuestra 
ciudad, los convoco a unirse a 
esta cruzada de renovación moral. 
Basta de asumir el Estado como 
un botín. Pertenecemos a una 
ciudad que está a las puertas de 
cumplir 500 años de fundada y le 
debemos reconstrucción material, 
porque es impostergable apostar 
por infraestructura moderna y 
tecnológica para nuestra ciudad.

y eficiente, bajo una cultura 
organizacional de respeto por las 
normas anticorrupción, cumpliendo 
así con la Ley 27815 - Ley del Código 
de Ética de la Función Pública y 
el Código de Ética y Conducta, 
impidiendo el soborno a través de 
cualquier pago, promesa o entrega 
de presentes, dádivas u obsequios 
que permitan una ventaja indebida 
de cualquier naturaleza, para sí o 
para terceros, cuyo cumplimiento se 
promueve desde la Alta Dirección, 
conjuntamente con los servidores 
que formen parte de la entidad, 
independientemente del régimen 
laboral o modalidad contractual 
en la que presten servicios. Para 
ello, implementaremos el Sistema 
de Gestión Antisoborno bajo la 
Norma Técnica Peruana NTP-ISO 
37001. Los ISO son estándares o 
protocolos internacionales para 
diversas prácticas, procedimientos, 
normativa, en organizaciones 
privadas o públicas.
El Sistema de Gestión Antisoborno 
(SGAS) es un conjunto de políticas, 
normativas, procesos, estructura 
organizacional, procedimientos y 
recursos que interactúan de forma 
articulada, con la finalidad de 
prevenir los actos de soborno en 
una institución y así combatir los 
actos de corrupción.
Nuestro objetivo será ser una de 
las primeras comunas del norte 
del país en obtener la certificación 
ISO 37001 en su última versión 
que certifica que toda gestión es 
transparente y libre de soborno. 
Con ello, garantizaremos servicios 
de calidad y libre de corrupción.
Los residuos sólidos es otro 
problema de Trujillo. ¿Contempla 
su programa la instalación de un 
relleno sanitario? 
Vamos a impulsar un proyecto que 
ya está avanzado con el Ministerio 
del Ambiente para hacer no 
solamente un relleno sanitario, sino 
también una planta de compostaje. 
Dicho proyecto comprende la 
renovación de las compactadoras 
que brindan el servicio de limpieza 
pública y además un proceso de 
educación ambiental a la población 
a efectos de que aprendan a 

ELECCIONES
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¿Cuál es su visión de Trujillo 
al 2023?
Tener una ciudad 
ordenada, culta y sin 
corruptos en el poder.
¿Cuáles son sus 
propuestas en torno a 

seguridad ciudadana?
Tengo dos propuestas. Primero: 
Reactivar que garanticen la 
ejecución del presupuesto 030 
asegurando un trabajo articulado 
con los territorios vecinales, de tal 
forma que se cumpla el patrullaje 
por todos los sectores, dotar a 
las comisarías de las condiciones 
básicas, realizar operaciones 
policiales para reducir delitos 
y/o faltas y subunidades 
especializadas con las mejores 
condiciones para obtener un 
trabajo efectivo. Asimismo, 
fortalecer el rol y las capacidades 
de Seguridad Ciudadana. 
Y en segundo lugar las medidas 
preventivas que buscan lograr 
espacios públicos con buena 
iluminación, asegurar que los 
proyectos se desarrollen sin 
pago de coimas y que se den 
oportunidades a los trujillanos 
para vivir en forma segura. Estas y 
otras más acciones ejecutaremos 
en busca del perfil del buen vivir 
trujillano.
¿Qué planes tiene para solucionar 
el problema del transporte público 
y privado?
El transporte es un grave problema 
para Trujillo y parte de la solución 
está basada en el cumplimiento 
de las ordenanzas ya existentes 
y que deben pasar por una re-
educación al trujillano. Respecto 
a los buses interprovinciales 
abriré terminales fuera de Trujillo. 
Y en torno a los buses urbanos y 

Verónica Torres: 
“Prometo que Trujillo 
será ordenada, culta 
y sin corruptos”

La candidata a la alcaldía de Trujillo por 
el movimiento “Fortaleza Perú” prometió 
ordenar la ciudad, luchar por la cultura y 

realizar una gestión sin corrupción

colectivos, realizaré 
un sinceramiento 
de la información 
de rutas para iniciar 
un ordenamiento 
en conjunto con 
las empresas 
donde se realice la 
total eficiencia en 
rutas y paraderos. 
A s i m i s m o , 
fortaleceré el taxi 
individual donde 
se asegure el 
libre traspaso de 
unidades de una 
empresa al taxi 
individual. Realizaré 
las coordinaciones 
de lineamiento 

PERFIL
Verónica de Socorro Torres Bravo nació en el distrito La Esperanza el 28 de 
diciembre de 1980. Estudió primaria en el colegio “Buen Pastor” y secundaria 
en el colegio “José Olaya”. Estudió en el Centro de Estudios Politécnicos 
de Catalunya – España. Sus estudios universitarios fueron en Ingeniería 
Informática de Gestión. Maestría en Dirección de Proyectos en la Universidad 
Ramon Llull – España. Es casada sin hijos. Laboró en Multinacionales 
Francesas con sede en Barcelona. Actualmente es Consultora Independiente 
de Planificación Estratégica de Dirección de Proyectos – Project Manager 
Senior.

nacional para que en la provincia 
sean válidos, por ejemplo, permisos 
de circulación por 10 años. Para 
vehículos privados, reeducación 
vial para respetar las señales de 
tránsito y al peatón.
¿Qué acciones realizarán en su 
lucha contra la corrupción?
Ejecutaré la digitalización de los 
procesos principales o críticos 
de cada una de las áreas más 
sensibles de la municipalidad, 
especialmente aquellos procesos 
que tienen que ver con dinero. 
Además de la implementación de 
la ISO 37001. Por otro lado, también 
se tiene que garantizar la NO 
ALIANZA con corruptos, personas 
cuestionadas y/o procesadas, 
desde la campaña.
Los residuos sólidos es otro 
problema de Trujillo. ¿Contempla 
su programa la instalación de un 
relleno sanitario? 
Al pueblo trujillano, les aseguro 
que, de una vez por todas, 
instalaré la Planta de Tratamiento 

de Residuos Sólidos, garantizando 
la implementación de su Plan 
de Manejo, Plan de Valorización 
y Plan de Caracterización. 
Adicionalmente hace falta contar 
en Trujillo con una Planta de 
Tratamiento de Residuos de la 
Construcción y una Planta de 
Chatarreo, que haré realidad.
¿Qué sectores en situación de 
vulnerabilidad van a priorizar y qué  
propuestas plantean al respecto?
El ámbito social: Las personas en 
peligro de exclusión social que 
no tienen oportunidades, que se 
ponen en peligro cada día en las 
calles a pesar de tener minusvalías, 
habilidades especiales, personas 
de la tercera edad, tendrán todo 
mi respaldo. Para ellos, generaré 
lugares de descanso durante 
todo el día donde se les dará los 
cuidados que requieren.
Finalmente, ¿qué desea agregar 
o cual sería su mensaje a los 
trujillanos? 
Soy parte de esa generación que 
no se calla, que se enfrenta a 
todo aquello que evidencia una 
injusticia social. Es momento de 
hacer una limpieza profunda en 
Trujillo para luego transformarla 
y el inicio de esto pasa por tener 
autoridades probas que no sean 
cuestionadas y que no hayan 
pasado por ningún cargo de 
autoridad donde han demostrado 
incapacidad. Ante todo, somos LA 
MEJOR OPCIÓN para Trujillo con 
Fortaleza Perú.
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¿Cuál es su visión de Trujillo 
al 2023?
En el 2023 veo a Trujillo 
como una ciudad ejemplo 
del Perú, una ciudad que 
en un año va recobrar 
todo lo que perdió en 36 

años. Se lo asegura y lo dice Arturo 
Fernández un guerrero mochica 
que no va a desmayar ni claudicar 
de sus principios y convicciones. 
¡Trujillo tiene que ser la primera 
ciudad del Perú!
¿Cuáles son sus propuestas en 
torno a seguridad ciudadana?
Seguridad ciudadana en Trujillo 
está devastada porque los jefes se 
dedican a presionar políticamente 
a los trabajadores. No tienen 
uniformes, las motos están 
malogradas, las camionetas sin 
reparar, en realidad, es un caos. Se 
tiene que organizar con los mismos 
serenos, sacando a las cabezas.  
Si no hay disciplina así tengas 
las mejores cámaras de video 
vigilancia, no se hará un trabajo 
efectivo. Nosotros pondremos 
cámaras con identificación facial 
y alerta rápida en toda la Avenida 
América y Av. España. Estamos 
seguros de erradicar las lacras 
sociales.
¿Qué planes tiene para solucionar 
el problema del transporte público 
y privado?
El transporte es un caos porque 
no hay lugares turísticos. Nosotros 
vamos a descentralizar el 
transporte público de acuerdo a 
las necesidades. Lo haremos como 
en Moche. Por ejemplo, los turistas 
van con taxis, micros y todo lo 
demás, porque es un polo turístico. 
Mi plan contempla hacer de todos 
los distritos un polo turístico y van 
a ver cómo se va descentralizar 
automáticamente el transporte. 
Además, con otro presidente de la 
república nosotros podemos tener 
grandes vías, pero con este señor 
que está en el Palacio solamente 
vamos a tener sueños y nada de 
hechos.
¿Qué acciones realizarán en su 

El candidato a la alcaldía 
por “Somos Perú”, 

César Arturo Fernández 
Bazán, aseguró que, 

de ser elegido alcalde, 
convertirá a Trujillo en 
la primera ciudad del 
Perú y que terminará 
con la corrupción y la 

delincuencia

PERFIL
Arturo Fernández Bazán es 
médico ginecólogo-obstetra, 
egresado de la Universidad 
Carolina de Praga de la 
República Checa. Es soltero y 
tiene un hijo.  Vive en Moche 
y, actualmente, es alcalde del 
distrito de Moche.  

lucha contra la corrupción?
La lucha contra la corrupción 
se tiene que hacer desde la 
Municipalidad, contratando 
gente idónea y que moralmente 
demuestre sus principios formados 
en casa y en la universidad, donde 
realmente se forman los ideales. A 
diferencia de otras alcaldías como 
la de Trujillo, todas de APP, lo único 
que hacen es llenar los puestos de 
trabajo con personal no preparado, 
cuando cada cargo debería ser 
en base a la meritocracia. Los 
trabajadores actuales están ahí 
solo porque sirven de chaleco a 
sus alcaldes apepistas y eso es una 
vergüenza. Se tiene que acabar 
con la corrupción. Las obras tienen 
que tener su costo verdadero y no 
elevado como lo vemos hoy en día. 
Sé que, producto de la corrupción, 
le cobran hasta al emolientero. 
Todo eso conlleva a decir que la 
Municipalidad se ha apartado de 
las necesidades de la ciudad.
Una de las formas con que puedes 
combatir la delincuencia no es con 
más policías, más patrulleros ni 
cámaras de videovigilancia, sino 
dando trabajo a la gente e, incluso, 
buscando espacios turísticos para 
venta de sus productos y así se 
desarrollen económicamente. Al 
mismo tiempo, hay que tener una 
ciudad iluminada, como hice en 
Moche, arrinconando sobremanera 
a todos los ladrones. Es diferente 
pasar por un túnel oscuro que 
caminar por un túnel iluminado. 
Cumpliremos con estas metas 

ni bien lleguemos al gobierno. Es 
decir, habrá limpieza eficiente, 
orden, pistas, cero fiscalizadores 
para taxistas, ornato para que la 
gente se dé cuenta dónde ha vivido 
tanto tiempo: un lugar turístico tan 
bonito como Trujillo.
Los residuos sólidos es otro 
problema de Trujillo. ¿Contempla 
su programa la instalación de un 
relleno sanitario? 
El relleno sanitario es una 
necesidad. Tenemos que trabajar 
directamente con el gobierno 
central. Además, hay una buena 
alternativa como el Plan de 
Holanda, que incluso lo podemos 
hacer con presupuesto municipal. 
Solo espero llegar a la alcaldía 
para ejecutarlo.
¿Qué sectores en situación de 
vulnerabilidad van a priorizar y qué 
propuestas plantean al respecto?
Todos los sectores están 
vulnerables. Así que tenemos 
que actuar de manera directa, 
no solamente con las personas 
que son vulnerables, sino con 
todos los ciudadanos, que están 
temerosos de la delincuencia. 
Como ciudad vamos a generar 
trabajo para la gente vulnerable, 
los discapacitados, los niños, las 
embarazadas y el adulto mayor 
que incluso no tienen facilidades 
en el transporte público. Para 
ellos, una gran sorpresa. Lo que 
quisimos hacer en Moche y no 
se hizo, lamentablemente, por la 
incapacidad y mezquindad de los 
regidores, lo haremos en Trujillo.
Finalmente, ¿qué desea agregar 
o cual sería su mensaje a los 
trujillanos? 
Ya no estamos para promesas ni 
para palabras, Arturo Fernández, 
candidato por Somos Perú, te 
pide marcar este 2 de octubre los 
corazones. Yo les ofrezco hechos y 
no palabras para que Trujillo sea la 
primera ciudad del Perú, porque el 
segundo lugar no me interesa.

Arturo 
Fernández: 
“Trujillo será la 
1era. ciudad del Perú” 

ELECCIONES
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¿Cuál es su visión de Trujillo 
en el 2023?
Soy el único candidato 
que ha presentado una 
propuesta integral de 
desarrollo de la ciudad, con 
una visión de largo plazo 

que hemos denominado TRUJILLO 
CIUDAD DE CLASE MUNDIAL. 
Con nosotros Trujillo volverá a ser la 
segunda capital del Perú en cuatro 
años y una de las diez ciudades 
más importantes de América Latina.
El coordinador técnico de nuestra 
visión de la renovación urbana de 
Trujillo es el Arquitecto Juan José 
Alcázar, actual Decano del Colegio 
Nacional de Arquitectos y ex Decano 
de La Libertad, con cuyo equipo 
hemos trabajado durante meses 
para presentar el mejor plan para la 
ciudad.
¿Cuáles son sus propuestas en torno 
a seguridad ciudadana?
La inseguridad ciudadana se 
combate sólo de dos maneras: 
la primera es la represión y 
persecución que el Estado realiza.
La segunda forma es la prevención 
que sí es competencia municipal y 
que, en Trujillo y sus municipalidades 
distritales, prácticamente es 
inexistente. Por eso, como parte del 
Shock de Seguridad que hemos 
presentado, implementaré -en los 
primeros seis meses- tres sistemas 
complementarios entre sí: El primero 
es un sistema de videovigilancia 
con inteligencia artificial, similar 
al que usan ciudades modernas; 
el segundo sistema es un Contact 
Center, que uniformizará y facilitará 
el acceso de los vecinos de toda la 
provincia a los sistemas de atención 
de emergencia, en una adaptación 
del sistema 911 de llamadas de auxilio, 
pero multimodal, con llamadas 
convencionales, whatsapp, 
mensajes de texto o correos, envío 
de imágenes y audios, etc; y, el tercer 
sistema, es el patrullaje preventivo 
a cargo del personal de serenazgo, 
que es distinto del patrullaje 
persecutorio de la policía nacional.
El coautor de nuestro plan de 
seguridad ciudadana es el General 
PNP (r) José Manuel Tisoc Lindley, que 
es uno de los mayores conocedores 
de esta materia en el Perú y es el 
responsable del plan de seguridad 
ciudadana que Rafael López Aliaga 
está presentando en Lima. 
¿Qué planes tiene para solucionar 
el problema del transporte público 
y privado?
Somos los únicos que hemos 
propuesto un Sistema Metropolitano 

El candidato a la alcaldía de Trujillo por el 
movimiento “Renovación Popular”, aseguró que 

de ser alcalde, Trujillo tendrá buses eléctricos de 
transporte rápido y garantizó un gobierno honesto

Carlos Calderón: 
“Trujillo, será ciudad 
de clase mundial”

de Transporte Urbano con buses 
eléctricos de transporte rápido 
(BTR), con aire acondicionado 
y cámaras conectadas a una 
central de seguridad, como debe 
tener toda ciudad que de un millón 
de habitantes. Construiremos dos 
corredores segregados exclusivos 
de alta capacidad -como los de 
Lima Metropolitana- de norte a 
sur (de El Milagro al Alto Salaverry) 
y de este a oeste (de Laredo a 
Buenos Aires). 
¿Qué acciones realizarán en su 
lucha contra la corrupción?
Yo sí garantizo como alcalde un 
gobierno totalmente honesto, 
puesto que contra la corrupción 
yo no hago promesas, muestro 
hechos. No sólo porque no tengo 
un solo proceso ni denuncia 

ELECCIONES

PERFIL
CARLOS ENRIQUE CALDERON 
CARVAJAL (03/02/1963). CASADO, tres 
hijos (23, 25 y 27 años), los mayores 
ya profesionales y la última en 8vo 
ciclo UPC. Primer puesto de ingreso 
a Derecho-UNT.Congresista más 
joven de La Libertad hasta ahora 
(1990). Tres libros escritos. Docente 
Universitario. Conferencista 
Internacional Certificado por The 
John Mawell Team - USA. 

durante mis largos de años de 
experiencia municipal y vida 
profesional, sino por lo que ya hice y 
hago aún frente a los corruptos que 
pululan en la política.
Hace diez años denuncié a la 
mafia política de APP y César 
Acuña en Trujillo con el video de 
“plata como cancha” y lo llevé a 
juicio. También obligué a Acuña, a 
través de un juez electoral de Lima, 
a retirar la millonaria propaganda 
de su campaña presidencial que 
hizo malversando dinero de la 
universidad César Vallejo. Este año 
2022 denuncié al actual presidente 
del Jurado Nacional de Elecciones, 
Salas Arenas, por violar la 
Constitución Política en el caso Dina 
Boluarte para evitar que se caiga la 
candidatura presidencial de Pedro 
Castillo. 
¿Qué piensa hacer con las playas de 
Trujillo?
Construiremos LA COSTA VERDE 
DE TRUJILLO que es el primer 
proyecto que integra a los cuatro 
distritos playeros de la provincia. LA 
COSTA VERDE es un conglomerado 
turístico que incluye una ciclovía 
de Salaverry a Huanchaco, áreas 
deportivo-recreativas, bulevares 
gastronómicos y zonas comerciales. 
En su primera etapa de doce meses, 
tendremos playa para bañistas en 
Buenos Aires Norte, ubicada en la 
zona aledaña a Chan Chan camino 
Huanchaco, y la moderna ciclovía 
de 40 kilómetros. 
Los residuos sólidos es otro 
problema de Trujillo, ¿contempla 
su programa la instalación de un 
relleno sanitario? 
Reorganizaremos por completo 
el sistema con base en los 
conceptos de eficiencia y economía 

circular, incluyendo plantas de 
procesamiento modernas y 
ecológicas, dejando atrás el modelo 
de rellenos sanitarios obsoletos 
que Trujillo no merece tener. Seguro 
habrá oportunidad de explicarlo 
ampliamente.
Finalmente ¿qué desea agregar 
o cual sería su mensaje a los 
trujillanos? 
Soy el candidato con mayor 
experiencia, gracias a mis diez 
años de Secretario General en 
municipalidades de la capital 
y mis ocho años de regidor de 
Lima Metropolitana, donde 
conocí a Rafael López Aliaga; 
amén de ser abogado y contar 
con maestría en Regulación de 
Servicios Públicos por la Pontifica 
Universidad Católica del Perú. Mi 
visión de TRUJILLO CIUDAD DE CLASE 
MUNDIAL, incluye la construcción 
del Tren Costero de Chao a Chepén, 
el Gran Parque de Trujillo, el nuevo 
Estadio Olímpico, el asfaltado total 
de Trujillo mediante contratos de 
gobierno a gobierno que impiden la 
coima de los alcaldes, los Hospitales 
de Solidaridad. Todo ello en paralelo 
al Shock de Seguridad que hará de 
Trujillo la segunda capital del Perú 
en los próximos 4 años.
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El candidato a la alcaldía de 
Trujillo por el “Movimiento 
Frente de la Esperanza”, 
Isidro Narciso Pretell Álvarez, 
asegura que, de ser elegido, 
recuperará la capital de la 
Cultura, y logrará que nuestra 

ciudad sea limpia y segura.
¿Cuál es su visión de Trujillo al 2023?
Recuperar la capital de la cultura y 
lograr que nuestra ciudad sea limpia 
y segura. Ya estamos cansados de 
la inseguridad y de mantener la 
ciudad desprestigiada.
¿Cuáles son sus propuestas en 
torno a seguridad ciudadana?
Presento el proyecto Ciudad y 
Cuadra Segura, bajo dos ejes: 
primero seguridad preventiva 
integral que consiste en conocer 
nuestra realidad e identificar 
modos de vida, usos y costumbres, 
y, en segundo lugar, una campaña 
dirigida a los ciudadanos donde 
se los capacitará de cómo evitar 
ser víctimas de la delincuencia. 
También habrá una promoción de 
disuasión, a cargo del Comité de 
seguridad Ciudadana, además del 
cuerpo de Serenazgo y de la PNP. 
Asimismo, planteo la integración 
de la Policía Militar, en el marco 
del artículo 4° del D.L. N° 1137, que 
establece que el rol de la Policía 
Militar es brindar seguridad a la 
infraestructura del Estado, cuando 
la seguridad interna lo requiera. 
En este contexto, la policía militar 
puede ir adecuándose a la 
realidad del país a fin de incorporar 
funciones de seguridad ciudadana 
en el territorio que sea declarado en 
urgencia por la alta vulnerabilidad. 
Tendremos el apoyo de oficiales y 
licenciados del Ejército, en el marco 
del Artículo 2 de la Ley N° 30415, que 
establece que pueden incorporarse 
contenidos de control y seguridad 
ciudadana.
Igualmente fortaleceremos el rol 

Isidro Pretell: “Quiero 
recuperar la capital de la 
cultura, limpia y segura”

Ad portas de las elecciones 
regionales y municipales

y privado?
Considero que el Metropolitano 
resulta necesario para la 
modernización del transporte de 
nuestra provincia y para ello se 
prevé un corredor vial desde el alto 
Moche hasta el Milagro con cuatro 
estaciones y dos sub estaciones. 
Con una flota de buses modernos 
no contaminante, usando GNV o 
con carga electrónica cuyo costo 
será no más de un sol, beneficiando 
al ciudadano no solo con un 
transporte rápido y seguro, sino 
que será un costo en favor de su 
economía.
Se convocará a los empresarios 
de las empresas de microbuses 
para integrarlos en el proyecto de 
modernización de transporte.
¿Qué acciones realizarán en su 
lucha contra la corrupción?
MUNITRANSPARENCIA. Implementar 
una plataforma web de acceso 
inmediato y tiempo real, mediante 
QR desde un celular a la información 
puesta en pantalla, mediante avisos 
en el canal Municipal de Trujillo, 
pantallas electrónicas en espacios 
y lugares de acceso masivo como la 
plaza de Armas, el Recreo y centros 
comerciales, para que el ciudadano 
acceda a la información sobre 

PERFIL
Isidro Narciso Pretell Álvarez, es casado y tiene tres hijos. Nació el 2 de 
octubre de 1965 en el distrito de Laredo – Trujillo - La Libertad. Es profesor de 
educación artística, con especialidad de artes plásticas, egresado de la 
Escuela de Bellas Artes “Macedonio de la Torre”. Tiene maestría en gestión, 
docencia universitaria y estudios en derecho penal y procesal penal de 
la UCV. Es profesor de educación artística, especialidad en música del 
Conservatorio de Música “Carlos Valderrama y abogado, egresado de 
la Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote. Su experiencia laboral 
la inició como profesor en 1990 en el Colegio Nacional Mixto Virú, siendo 
reasignado luego al Colegio Nacional de San Juan en el año 1994 y, 
finalmente, lo nombraron como docente en el conservatorio de música 
Carlos Valderrama en el año 2003 hasta la fecha. Actualmente ocupa el 
cargo de director del Cetpro “Fernando De Szyszlo”, desde el año 1994 a la 
fecha. Ejerce el derecho privado en el Estudio Jurídico Pretell&Asociados 
desde el año 2013.

importantes acciones de gestión 
municipal.
Los residuos sólidos es otro 
problema de Trujillo. ¿Contemplará 
su programa la instalación de un 
relleno sanitario? 
Primero instalaré la Planta de 
Producción de Abono Orgánico. Será 
un centro piloto de procesamiento 
de los residuos para conversión 
en abono orgánico y para ello, 
se recogerá de los principales 
mercados como la Hermelinda, 
Mayorista entre otros. 
¿Qué sectores en situación de 
vulnerabilidad van a priorizar y que 
propuestas plantean al respecto?
Habrá prevención y rescate de 
valores. Proyectos culturales 
y deportivos dirigidos a niños, 
adolescentes y jóvenes en estado 
de vulnerabilidad para crear 
puentes culturales y disminuir 
las brechas sociales. Para ello 
se crearán:  Red de Orquestas 
Infantiles y Juveniles Municipal. Se 
implementarán talleres gratuitos de 
música, constituyendo la Orquesta 
Municipal a nivel distrital y Provincial. 
Liga Distrital y Provincial de Futbol 
y Ajedrez. Apertura de la Liga de 
Futbol para niños y jóvenes a nivel 
distrital y Provincial. Se reabrirá la 
Escuela Municipal de Ballet, Danza 
y Banda de Música.
Finalmente, ¿qué desea agregar 
o cuál sería su mensaje a los 
trujillanos? 
Queridos compatriotas, el 2 de 
octubre tú tienes el poder, aquel 
poder que todos los partidos 
políticos desean que se los otorgues. 
No pretendo convencerte de mis 
propuestas, debes convencerte 
tú mismo de quién es tu mejor 
opción para cambiar tu ciudad, 
para cambiar el destino de nuestra 
provincia y devolverle el respeto y 
trascendencia que siempre tuvo. 
Cualquiera sea tu decisión, hazlo 
con convicción. 
 

de las Rondas 
Urbanas y 
las funciones 
establecidas en 
el artículo 4º de la 
Constitución que 
se establecen por 
iniciativa y libre 
voluntad de los 
pobladores de un 
ámbito territorial 
determinado de la 
zona urbana.
¿Y qué planes tiene 
para solucionar 
el problema del 
transporte público 
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ESPECIAL

¿Cómo fue su formación?
Estudié en la Facultad de Medicina 
de la Universidad Nacional de 
Trujillo. Luego hice una segunda 
especialización en cirugía 
pediátrica en la universidad 
peruana Cayetano Heredia de Lima. 
Después realicé los estudios de 
maestría en medicina en la misma 
universidad. Regresé a mis raíces, a 
Trujillo, y estoy en esta casa en La 
Esperanza desde el año 1960.
¿Cuál es la relación que guarda 
usted con su barrio, La Esperanza?
He visto crecer La Esperanza desde 
sus tiempos germinales cuando era 
un arenal. Casi todas las casas se 
construyeron de adobe y con techo 
de barro como se estilaba en las 
épocas antiguas, y poco a poco 
se ha ido convirtiendo en una gran 
ciudad. Yo he tenido la oportunidad 
de ser alcalde de este distrito 
desde el año 2002 al 2005 y hemos 
contribuido a mejorar el desarrollo 
urbano de esta nueva ciudad de 
La Esperanza que es el distrito más 
grande de la provincia de Trujillo.

¿Cuáles son las enfermedades que 
más padecen los niños?
Yo tengo la concepción que los 
pobres que vienen a las zonas 
marginales también tienen derecho 
a una atención médica de calidad. 
Siendo yo un subespecialista porque 
soy cirujano pediatra que opera 
niños desde  1 kg. de peso hasta 
jóvenes de 18 años, consideré que 
en lugar de montar un consultorio 
en las urbanizaciones del centro 
de la ciudad, debería hacerlo en 
el distrito donde he crecido, donde 
hay mucha necesidad y por eso 
fui el pionero que comenzó con 
un consultorio especializado en 
los arenales que funciona desde 
el año 1996. Ya tenemos más de 20 
años trabajando acá y brindamos 
consulta médica quirúrgica a los 
niños de este sector.

El connotado médico Juan Dolores Namoc 
Medina, especializado en cirugía pediátrica y 

con maestría en medicina humana, nos explica 
desde su clínica en La Esperanza, los entresijos 

de su trabajo diario.

“El intelectual debe estar 
comprometido con la 
sociedad en la que vive”
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¿La medicina, 
en su caso, es 
vocacional?
Sí, claro. 
Institucionalmente 
yo trabajo en el 
Hospital Víctor 
Lazarte Echegaray 
desde el año 
1987. Estoy ya por  
cumplir 35 años 
allá. En este tiempo 
hemos operado  a 
12.600 niños, que es 
un récord a nivel 
nacional, gracias al 
equipo de cirujanos 
pediatras del 
Hospital Lazarte.

Ustedes los pediatras, ¿cómo se 
las componen para identificar los 
síntomas y enfermedades en niños 
que todavía no saben hablar ni 
explicar sus dolencias?
Es difícil porque ni el niño, ni los 
padres te dan la información, sino 
quienes están con ellos en la casa, 
que son el abuelo o la tía. Al final 
el padre coge al niño y lo lleva a la 
emergencia, pero él no lo ha visto 
en todo el día, entonces hay doble 
problema, el niño sólo llora y los 
padres tampoco están enterados 
de cómo ha sido el proceso. Aquí 
hay que tener tiempo, mucha 
paciencia y mucha pericia. Aquí, 
por ejemplo, las enfermedades 
número uno son las respiratorias, 
segundo las enfermedades 
digestivas, tercero las infecciosas y 
parasitarias de la piel y, por último, 
vienen las malformaciones y las 
cosas extrañas. 
¿A qué se debe que sean las 
enfermedades respiratorias las que 
más atacan a los niños? 
A los virus, la segunda causa son 
las bacterias y muy rara vez son por 
hongos y parásitos. La desnutrición 
y los malos hábitos sanitarios van 
de la mano, donde hay desnutrición 
y donde no hay servicios sanitarios 
básicos las infecciones pululan. 
Los barrios que no tienen agua, 
desagüe y buen manejo de residuos 
sólidos son los más propensos a 
tener alta tasa de infección infantil.
¿No es más importante la 
prevención antes que la curación?
La prevención es lo que más falla en 
los países pobres. Aquí no se prevé, 
no se previene y sólo se trata de 
paliar las complicaciones. Lo ideal 
sería, yo preveo, que donde hay 
basura va a ver más infección. Mi 
medida preventiva sería erradicar 
adecuadamente esa basura y no 

ocurre. Prever y prevenir van de 
la mano. La prevención primaria 
implica vacunas, promoción de 
salud, educación sanitaria desde la 
alimentación, higiene y manejo de 
residuos sólidos. 
¿Cómo se sensibiliza a la población? 
Aquí los medios de comunicación 
tienen un rol fundamental, que 
contribuyan a divulgar problemas 
médicos preventivos, sería de un 
gran impacto sanitario a favor. 
Habría que decirle a la gente, no 
ensucies la calle, no tomes agua 
cruda, lávate las manos, mucha 
gente es semianalfabeta y hay que 
decírselo así por su propio bien.
¿En las facultades de medicina 
se hace hincapié en la vocación 
humanitaria para el médico?  
Las universidades públicas todavía 
tienen esa herencia humanitaria 
tradicional. Se enseña y se hace 
proyección a la comunidad, no 
tan amplia como se quisiera 
pero se hace, a diferencia de las 
universidades privadas que son 
totalmente mercantilistas. La San 
Marcos en Lima y la UNT en Trujillo 
conservan eso. 
¿Cuáles son los puntos fuertes de su 
clínica en La Esperanza y cuáles las 
falencias a mejorar? 
El filósofo argentino Mario Bunge 
dijo una frase que me marcó: “Hay 
que ser glocalista”. Usted es un 
especialista que debe trabajar en 
su localidad y no en la gran capital. 
Eso me inspiró a mí para poner mi 
consultorio acá en la arena. Yo tengo 
acá 20 pacientes diarios y el que no 
tiene no paga. Esa es mi filosofía. Si 
yo tuviera mi consultorio en Trujillo, 
como lo tuve al comienzo, tenía 4 o 
5 pacientes diarios y me pagaban, 
pero haciendo la suma aquí doy 
más servicio y gano más. Tenía razón 
Mario Bunge con el Glocalismo. 

DATO. Dr.Juan Namoc, se ha convertido en el médico 
de los pobres del distrito de La Esperanza y lleva en 
la sangre su alto espÍritu altruista. Siempre ganó 
a pulso el respaldo popular y cuando postuló a la 
alcaldia de la Esperanza, ganó abrumadoramente. Es 
actual regidor  y hoy postula como teniente alcalde 
por Trujillo, por el partido Trabajo más Trabajo y esta 
convencido que los electores votarón por él. 

ENTREVISTA
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Elías Rodríguez: 
“Priorizaré la seguridad 
ciudadana, shock de 
inversión y ejecución de la 
3era etapa de Chavimochic”
El candidato al Gobierno Regional de La Libertad 

por el partido “Trabajo Más Trabajo”, prometió 
combatir la delincuencia en la cancha, otorgar 
becas para los mejores estudiantes, instalar el 
programa “Mi Primer Empleo para Jóvenes” y 

ejecutar la 3era Etapa de Chavimochic

¿Cuáles serán los objetivos 
principales que priorizaría 
su gobierno y por qué? 
Priorizaré la seguridad 
ciudadana. Lo segundo 
será un shock agresivo 
de inversión pública que 

nos permita ejecutar nuestro 
presupuesto de inversión en cientos 
de obras que generarán empleo. .
¿Cómo se articularán con las 
provincias para conocer sus 
problemas y darles solución?
Estableceremos los consejos 
regionales en las provincias 
como mecanismo de articulación 
alcaldes–gobierno regional–
población, para establecer una 
agenda de trabajo con plazos 
medibles y objetivos consensuados. 
Le diremos adiós a las gestiones 
centralistas porque La Libertad 
somos todos.
La mayor parte de los gobiernos 
regionales solo utilizó el 15 % de 
su presupuesto. ¿Qué plantea Ud. 
para lograr invertir el 100%?
La solución es ejecutar un schock 
de inversiones en obras. En este 
sentido como gobernador regional, 
consolidaré un equipo técnico 
de primer nivel que destrabe las 
obras y que agilice la ejecución 
del presupuesto, que nos permita 
ejecutar más obras con menos 
burocracia.
La corrupción está enquistada en 
todos los estamentos del Estado. 
¿Qué hará Ud. para erradicar este 
mal?
Convocaré a un consejo regional 
anticorrupción que involucre a 
diversos actores, como la Iglesia, 
Ministerio Público, Contraloría, 
organizaciones civiles en la 
materia, Poder Judicial, Ministerio 
del Interior, para que actúen como 
núcleo de veeduría de la buena 
marcha de la gestión. Asimismo, 
estableceré una alianza con la 
Contraloría, más allá de sus propios 
roles, para capacitar a nuestros 
servidores en el cumplimiento 
de la normativa y, también, el 
fortalecimiento de nuestra oficina 
de integridad que será dirigida por 
personas independientes sin ningún 
tinte político y que actúen con 
independencia y autonomía.

La Libertad, por su 
inseguridad, está 
considerada como una 
de las regiones más 
peligrosas del país. 
¿Qué tiene previsto para 
frenar este mal?
La seguridad de 
los liberteños es mi principal 
preocupación, yo no me corro de 
esa responsabilidad. Yo sí voy a 
combatir la delincuencia en la 
cancha. Para ello constituiremos un 
grupo especial de inteligencia con 
agentes de Lima que se encarguen 
de investigar y desactivar las bandas 
delincuenciales. Implementará este 
equipo en convenio con la Policía 
Nacional, financiando el costo 
de tener un equipo de élite para 
proteger a los liberteños. El otro 
aspecto es financiar un laboratorio 
de criminalística y equipar las 
comisarias con camionetas e 
infraestructura, instalar en forma 
digital cámaras biométricas y 
drones de alta tecnología para 
combatir la delincuencia .
La salud es otro grave problema 
a resolver. ¿Qué estrategia 
contempla para mejorar el sector?

Prometo a los liberteños una salud 
de calidad con dignidad. Basta de 
tantas colas, de pernoctar en la 
calle, falta de médicos y medicinas.  
Mi proyecto bandera es el nuevo 
hospital regional, además de 
hospitales provinciales, una red de 
postas y centros de salud en toda 
la región. Destinaremos recursos, 
firmaremos convenios con el 
Ministerio de Salud..
La Educación es un segmento con 
graves carencias, ¿qué plantea 
para mejorar en la construcción 
e implementación de colegios, 
brindar calidad educativa y 
terminar con el analfabetismo?
Mi gestión actuará en mejorar la 
infraestructura de los colegios, 
promover un programa de 
núcleos ejecutores para hacer 
mantenimiento correctivo de las 
aulas y espacios escolares, el uso 
y aplicación de las tecnologías 
de la información de internet en 
todos los colegios acompañado de 
capacitación para los maestros, y un 
fondo regional de becas. Instalaré el 
programa “Mi Primer Empleo para 
los Jóvenes”.
El agro es otro sector importante, 
¿qué apoyo le brindarán?
Fortaleceré el programa de cosecha 
de agua en la sierra, la titulación 
rural, apoyo a los agricultores 
para que mejoren sus sembríos y 
sistemas de riego. Fomentaré las  
ferias agrícolas y crear corredores 
económicos para impulsar sus 
productos. Y algo fundamental 
ejecutar el proyecto monumental de 
La Libertad y del Perú, la 3ra etapa de 
Chavimochic, que sigue paralizado 
en gran parte por la desidia y la 
inacción de APP y Acuña. Ellos nunca 
han creído en Chavimochic, por eso 
no han peleado por este proyecto 
ante el Gobierno ni se han hecho 
respetar en Lima. Yo sí voy a liderar 
que se ejecute. Chavimochic es 
prosperidad para La Libertad, más 
de 150 mil empleos.

PERFIL
Dr. Elías Nicolás Rodríguez Zavaleta, 
nació el 22 de julio de 1974 en 
Quiruvilca, provincia de Santiago 
de Chuco, departamento de La 
Libertad. Sus estudios primarios los 
cursó en el Colegio Modelo (Trujillo) y 
estudios secundarios los realizó en la 
Gran Unidad Escolar “José Faustino 
Sánchez Carrión”, culminando el 
último año de estudios en el Colegio 
Nacional San Juan. En los años 1987 y 
1989 fue elegido Alcalde Escolar.  A la 
edad de 16 años ingresó a la carrera 
profesional de Derecho, ocupando 
el Primer Puesto en estricto orden 
de mérito. Estudió Derecho en la 
Universidad Privada “Antenor Orrego” 
y luego hizo su Maestría en Derecho 
Constitucional en la Universidad 
Nacional de Trujillo. Fue integrante 
de “IECO” (Integración Estudiantil 
por el Cambio Orreguino) resultando 
elegido Asambleísta Universitario 
y Consejero Universitario. Luego es 
elegido Regidor de la Municipalidad 
Provincial de Trujillo. En el 2006 es 
elegido Congresista de la República.

ELECCIONES
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La candidata al Gobierno Regional por el partido 
“Fortaleza Perú” dijo que conoce las necesidades de los 

83 distritos de la Región, por lo que su programa tiene 
las claves para terminar con la corrupción, inseguridad 

ciudadana y para lograr que Salud y Educación se 
conviertan en los sectores de la más alta calidad.

¿Cuáles serán los objetivos 
principales que priorizará 
su gobierno y por qué? 
Como objetivo principal 
priorizaré la seguridad 
ciudadana y combatiré de 
raíz la corrupción.  

¿Cómo se articularán con las 
provincias para conocer sus 
problemas y darles solución?
Articularemos con todas las 
provincias y distritos de la Región 
como lo hemos hecho con José 
Murgia cuando fue gobernador 
y yo vicegobernadora. Conozco 
los 83 distritos de La Libertad, 
su problemática y planteamos 
alternativas de solución. Además, 
consolidaremos los corredores 
económicos para generar 
desarrollo, conectividad, mejor 
infraestructura y promover el 
turismo. 
La mayor parte de los gobiernos 
regionales solo utilizó el 15 % de su 
presupuesto, ¿qué plantea Ud. para 
lograr invertir el 100%?
Es increíble que este Gobierno 
Regional de La Libertad solo haya 
gastado el 15% de su presupuesto 
sabiendo que existen tantas 
necesidades. De ser elegida 
gobernadora, gastaré todo el 
presupuesto para sacar adelante 
a los pueblos y la población en 
general sobre todo a aquellos que 
viven en extrema pobreza.
La corrupción está enquistada en 
todos los estamentos del Estado, 
¿qué hará Ud. para erradicar este 
mal?
Implementaremos la Oficina 
de Control Institucional que, si 
bien depende de la Contraloría 
General de la República, creo que 
la mejor manera de luchar contra 
la corrupción, es reforzando este 
estamento de tal forma que ningún 
proceso disciplinario prescriba.
La Libertad, por su inseguridad, 
está considerada como una de las 
regiones más peligrosas del país, 
¿qué tiene previsto para frenar este 
mal?
Me acompaña como consejero 
regional por Trujillo el coronel 
Pocho Torres, experto en temas de 
seguridad ciudadana, y, hemos 
trabajado por varios meses un 
planteamiento concreto y no 
improvisado como lo proponen 
otros candidatos. Con nuestra 
propuesta se recobrará el liderazgo 
regional en seguridad ciudadana, 

Mónica Sánchez: 
“Tengo el mejor plan 
para La Libertad”

la misma que contempla 
articular con las municipalidades 
provinciales y distritales a través de 
sus alcaldes. Tenemos alrededor de 
420000 habitantes y no es posible 
que sólo tengamos 3 comisarías. 
Proponemos, por ejemplo que, en el 
local de Radio Patrulla, se construya 
un complejo policial para atender 
a la población trujillana, además 
de implementar una comisaría en 
los alrededores del Mall Aventura 
Plaza en la urbanización San 
Isidro. También estaremos bajo el 
asesoramiento del general Miguel 
Hidalgo, ex ministro del Interior. 
Además, las comisarias serán 
implementadas con la más alta 
tecnología, a través de drones, 
patrulleros y dotando de una buena 
infraestructura, no solo en Trujillo 
sino en las diversas provincias.   
La salud es otro grave problema a 
resolver, ¿qué estrategia contempla 
para mejorar el sector?
Construiremos el nuevo hospital 
regional docente de Trujillo. El 
proyecto existe desde el 2014 y lo 
hicimos cuando fui vicepresidenta 
con el Ing. José Murgia. Este proyecto 
debe ser financiado por el Programa 
Nacional de Infraestructura de 
Salud a través del Ministerio de 
Salud y lo haremos realidad en un 
terreno de 3 hectáreas ubicado 
en la Urb. La Rinconada. Además, 
construiremos hospitales en cuatro 
capitales provinciales: Virú, Otuzco, 
Pataz y Huamachuco. Destinaremos 
alrededor del 35% del presupuesto 
para el sector salud.
La Educación es un segmento con 
graves carencias, ¿qué plantea 
para mejorar colegios, acrecentar la 
calidad educativa y terminar con el 
analfabetismo?
Educación atraviesa una grave 
crisis despues de la pandemia. La 
educación virtual no llegó a las 
zonas rurales y los niños han perdido 
2 años de estudios presenciales. 
Nosotros proponemos una mejor 
infraestructura de 185 centros 
educativos en la región La Libertad, 
Articularemos con los programas 
de alimentación escolar para 
evitar mayor anemia y desnutrición. 
También capacitaremos a los 
maestros, directores y dotaremos 
de los servicios básicos e internet.
Estoy convencida que mejorando el 
aprendizaje, la deserción escolar se 
va reducir y la educación estará en 
mejores niveles.
El agro es otro sector importante, 
¿qué apoyo le brindarán?

Para la agricultura planteamos la 
ejecución de la 3ª Etapa del Proyecto 
Especial Chavimochic, Este proyecto 
generará más de 150 mil puestos de 
trabajo y permitirá hacer la 2ª planta 
de tratamiento de agua potable 
para Trujillo y distritos aledaños que 
permitirá también que la pequeña 
agricultura de la zona costera que 
-son alrededor de 100 mil hectáreas 
cultivables- puedan utilizar el agua 
para que existan 2 campañas de 
siembra y cosecha al año.
SU MENSAJE
Que la población me apoye 
marcando el símbolo Fortaleza, y 
que cumpliré y no como Acuña, que 
fue elegido y abandonó el cargo 
y Elías Rodríguez que, teniendo la 
máxima representación, abandona 
su partido en el peor momento para 
formar su propio movimiento. Creo 
que por estos dos personajes la 
población no debe votar. Considero 
que los electores deben voltear y 
mirar los ojos a una nueva opción, 
a alguien que tenga las ganas de 
hacer las cosas bien, alguien que no 
tenga millones en publicidad, sino 
millones de propuestas, alguien que 
no haya traicionado a nadie, porque 
quien traiciona ahora, traicionará 
toda la vida.

ELECCIONES

PERFIL
Mónica Sánchez estudió primaria y 
secundaria en el Colegio Hermanos 
Blanco. Es abogada egresada de 
la UPAO con maestría en Derecho 
Constitucional y Administración de 
la UNT. Estuvo becada para estudiar 
liderazgo político y gestión pública 
en Estados Unidos, España, China, 
Italia, México, Bolivia, Chile, Ecuador, 
entre otros. Trabajó como jefa 
del Pronaa, fue jefe del COFOPRI, 
entregando más de 50 mil títulos 
de propiedad en los asentamientos 
humanos de la Región. Fue 
Gerente Regional de Vivienda, 
Vicegobernadora Regional, líder de 
opinión regional y no tiene ninguna 
investigación ni proceso penal.
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ESPECIAL 

  El candidato al Gobierno Regional por el partido 
“Nueva Libertad” designará profesionales idóneos 

para usar el 100% del presupuesto y convocará a 
la sociedad civil para que fiscalicen y nunca más 

haya obras paralizadas

¿Cuáles serán los objetivos 
que priorizaría su 
gobierno y por qué? 
Lucha frontal contra la 
corrupción, apoyo a la 
inversión, lucha contra la 
inseguridad ciudadana. 

Reorganizar SEDALID y brindar 
un buen servicio a precio justo. 
Mejoramiento de cultivos, con 
mayor disposición de aguas para 
riego con tecnología. Mejoramiento 
de carreteras para las provincias. 
Mejorar calidad educativa entre 
profesores y alumnos. Salud para 
todos, atención en primera línea en 
infraestructura, recursos humanos 
y equipamiento.
¿Cómo se articularán con las 
provincias para conocer sus 
problemas y darles solución?
La descentralización será efectiva 
y real. Crearemos gerencias 
subregionales con autonomía, 
planificación, ejecución y control 
de cada uno de sus proyectos en 
cada provincia.
La mayor parte de los gobiernos 
regionales solo utilizó el 15 % de 
su presupuesto, ¿qué plantea Ud. 
para lograr invertir el 100%?
Ubicar a las personas idóneas 
en los cargos gerenciales por 
MERITOCRACIA y realizar una 
planificación estratégica con 
Forecast trimestral y toma de 
decisiones permanentemente para 
el cumplimiento de los objetivos y 
cerrar brechas socioeconómicas. 
Garantizo utilizar el presupuesto en 
el 100%.
La corrupción está enquistada en 
todos los estamentos del Estado, 
¿qué hará Ud. para erradicar este 
mal?
Elevar el estándar de selección de 
funcionarios, elegir a profesionales 
sin indicios o denuncias de 
corrupción. Instalar sistema 
integrado de gestión que ayude 
a combatir la corrupción en el 
control documentario y gestión de 
procesos.
La Libertad, por su inseguridad, 
está considerada como una de las 
regiones más peligrosas del país, 
¿qué tiene previsto para frenar 
este mal?
Liderazgo en todo momento, 
exigir a las instituciones del 
gobierno central cumplir con los 

Mariano Yupanqui: “No al 
continuismo y subvencionaré 

compra de fertilizantes para el 
desarrollo del agro”

objetivos estratégicos en la 
lucha contra la inseguridad 
ciudadana.
Mejoraremos las condiciones 
de nuestra policía y familias 
liberteñas en infraestructura 
arquitectónica; ampliaremos 
y mejoraremos las 
condiciones de las comisarías  
y las implementaremos de 
armamento nuevo, chalecos 
antibalas, patrulleros. 
Igualmente habrá ejecución 
de ciberseguridad, red 5g 
para prevención del delito 
e integraremos sistemas 
que ayuden a identificar a 
delincuentes, etc.
La salud es otro grave 
problema a resolver, ¿qué 
estrategia contempla para 
mejorar el sector?
Implementación de mayor 
número de médicos, 
enfermeras, obstetras, etc., 
para brindar salud a todos. 
Se mejorará la infraestructura de 
los centros de salud y postas de 
nuestras provincias.
La Educación es un segmento con 
graves carencias, ¿qué plantea 
respecto a la implementación de 
colegios, calidad educativa y el 
analfabetismo?
Habrá transparencia en 
los procesos y licitaciones, 
convocaremos a la sociedad 
civil para realizar la fiscalización 
de obras (nunca más obras 
paralizadas), implementaremos 
redes de internet para los colegios 
de la Región y capacitaremos 
permanentemente a profesores. 
Y por supuesto, haremos un plan 
de lucha contra el analfabetismo 
con grupos de profesores que 
identifiquen poblaciones con alto 
grado de este problema.
El agro es otro sector importante, 
¿qué apoyo le brindarán?
Brindaremos apoyo en siembra y 
cosecha de agua, proyectos de 
dotación de pozos subterráneos 
para proveer agua en los valles 
costeros. También lograremos el 
almacenamiento de agua; Virú, 
Ascope, Jequetepeque, Gran 
Chimú, sierra liberteña.
Asimismo, respaldaremos 
proyectos para asociaciones y 

cooperativas en agroideas para 
mejorar a través de tecnología el 
progreso de los pastos.
Igualmente subvencionaremos 
la compra de fertilizantes y 
optaremos por nuevos productos 
orgánicos que reemplacen a los 
fertilizantes químicos. 

Su mensaje final 
Soy Mariano Yupanqui, un 
candidato diferente; ingeniero de 
profesión y político por vocación. 
Te solicito tu confianza para 
demostrarte que podemos tener 
una nueva Libertad para todos 
con más inversión, sin corrupción. 
Los electores no deben votar por el 
continuismo, por la traición, por la 
corrupción, por partidos políticos 
tradicionales o por partidos 
populistas. Mariano Yupanqui, 
un candidato que no traiciona ni 
abandona.

PERFIL
Mariano Yupanqui Miñano es 
ingeniero de Minas, egresado 
de la Universidad Nacional de 
Trujillo. Fue docente universitario 
de la UNT. Fue congresista de la 
República por Somos Perú.

ELECCIONES
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¿Cuáles serán los objetivos 
principales que priorizará 
su gobierno y por qué?
Daremos prioridad a la 
ejecución de obras que 
generen nuevos puestos 
de trabajo con un plan 

integral regional.
¿Cómo se articularán con las 
provincias, para conocer sus 
problemas y darles solución?
Potenciaremos la labor de los 
consejeros regionales optimizando 
su tiempo y disposición al servicio 
de su provincia en coordinación 
constante con los alcaldes 
distritales. Por ello, haremos 
muchas sesiones virtuales y 
descentralizadas. Saldré a 
conversar con los pobladores y 
alcaldes sin importar su tinte político.  
¿La mayor parte de los gobiernos 
regionales solo utilizó el 15 % de su 
presupuesto. ¿Qué plantea Ud. para 
lograr invertir el 100%?
Ejecutar una inversión del 100% 
no es una locura. Puede hacerse 
cuando no se busca el “diezmo” o el 
beneficio personal. Las licitaciones 
de los proyectos se harán de forma 
más diligente y oportuna. También 
utilizaremos ejemplos positivos como 
los del Ing. Murgia que formó una 
comisión profesional especializada 
en destrabar los presupuestos 
y asignaciones en las más altas 
esferas del poder (MEF y Gobierno 
Central). 
La corrupción está enquistada en 
todos los estamentos del Estado. 
¿Qué hará Ud. para erradicar este 
mal?
Pondremos grilletes legales y 
alternativas de simplificación: 
implementaremos el ISO 37001 
(norma internacional anticoima). 
Simplificaremos los procesos internos 
a los malos funcionarios y empleados 
que aparezcan implicados en actos 
de corrupción y trabajaremos de la 
mano con Contraloría General de la 
República para ejecutar mecanismos 
de constatación presupuestal 
permanente. A mí no me financian 
constructoras o dineros mal habidos. 
Quien cometa delito deberá ser 
enjuiciado y condenado. 
La Libertad, por su inseguridad, 
está considerada como una de las 
regiones más peligrosas del país. 
¿Qué tiene previsto para frenar este 
mal?
Vamos a liderar la lucha contra 
la delincuencia. Para ello, ya no 
habrá más excusas por falta 
de combustible para las motos 

ELECCIONES

El candidato al Gobierno Regional de La Libertad 
por el partido “Renovación Popular”, dijo que en un 

eventual gobierno suyo se optimizará integralmente 
a la región.

convenios con las universidades 
locales para la capacitación 
permanente de los docentes 
de la región. Desarrollaremos la 
infraestructura educativa regional 
en los lugares de mayor necesidad. 
El agro es otro sector importante, 
¿qué apoyo le brindarán?
Trabajé en AFATER (Ampliación de la 
Frontera Agrícola por Tecnificación 
de Riego) Allí vi las enormes 
posibilidades científicas y técnicas y 
tecnológicas para explotar el agro y 
eso pondremos en marcha.
¿Qué estrategias aplicará para 
convencer a los electores que voten 
por Ud.?
Nuestra estrategia en el boca a 
boca, en la labor del buen vecino, en 
la publicidad que nace del corazón 
de los miles de alumnos que hemos 
tenido. El éxito de mis alumnos es 
la mejor garantía de que podemos 
conseguir grandes cosas. Ya la 
gente se está sumando a la gran Ola 
Celeste. 
¿Y por quiénes no deben emitir su 
voto los sufragantes?
No debemos votar por organizaciones 
políticas que tienen a exalcaldes 
condenados.No podemos votar 
por candidaturas que ya están 
hipotecadas con constructoras. 
No podemos votar por quienes ya 
estuvieron en el poder y no hicieron 
nada por la Región. Es el momento 
de votar con inteligencia y buscar 
la redención regional a través de la 
búsqueda de capacidad, tecnología 
y honestidad.
Su mensaje final.
Las crisis son oportunidades 
para demostrar valor, sabiduría y 
liderazgo. Busquemos un líder que 
sustente su liderazgo en una virtud 
y no en el dinero. En cada lugar que 
visito, conquisto adhesiones por 
mi prestigio profesional y personal. 
Esto es algo que muchos candidatos 
no pueden mostrar con altivez y 
orgullo. Por eso, estamos seguros 
que, esta vez, La Libertad buscará 
la opción inteligente y honesta que 
representamos. Juntos renovaremos 
la forma de hacer política.

PERFIL:
Bruno Cépeda es doctor en educación, 
escritor, poeta y catedrático 
peruano. Su infancia transcurre en 
la cálida tierra de Moche. Estudió 
su primaria en los colegios Santo 
Domingo de Guzmán y Ramiro Ñique 
de Moche. La secundaria en los 
colegios General Salaverry y la GUE 
José Faustino Sánchez Carrión de 
Trujillo. Sus estudios universitarios 
en la Universidad Nacional de Trujillo 
donde se gradúa como Licenciado 
en Educación, especialista en 
Lenguaje y Literatura. Luego estudia 
su maestría en la Universidad 
César Vallejo y el doctorado en la 
Universidad Privada Antenor Orrego. 
Fue regidor del distrito de Moche y sus 
denuncias llevaron a la gestación de 
nueve procesos contra el exalcalde 
Quispe y su condena actual. 
Actualmente, se desempeña como 
docente de la Universidad Privada 
Antenor Orrego en el Departamento 
de Humanidades.

policiales en las rondas y el patrullaje 
porque utilizaremos energía solar 
para activar las motos eléctricas. 
Potenciaremos el trabajo de nuestra 
policía nacional a través de la mejora 
en sus equipamientos. Haremos 
un seguimiento de la labor fiscal 
que, muchas veces, dejan libres a 
los delincuentes que los policías 
atrapan. Atacaremos los mercados 
negros de la región para quitarles las 
manos operativas y económicas de 
los delincuentes. 
La salud es otro grave problema a 
resolver. ¿Qué estrategia contempla 
para mejorar el sector?
Cada provincia tendrá un hospital de 
nivel 3 y licitaremos el mantenimiento 
de los mismos con las facultades 
de medicina de nuestras cuatro 
facultades médicas regionales. 
También, daremos especial impulso 
al COREREME para obtener mayores 
plazas de Residentado Médico 
en la formación de especialistas 
médicos. Construiremos el Gran 
Hospital Regional de Salud Mental. 
Además de crear hospitales móviles 
y Hospitales Renovados de la 
Solidaridad (HORESOL).
La Educación es un segmento con 
graves carencias, ¿qué plantea 
para mejorar en la construcción 
e implementación de colegios, 
calidad educativa y terminar con el 
analfabetismo?
Crearemos el perfil ciudadano de La 
Libertad y con él, confeccionaremos el 
Plan Curricular Regional. Firmaremos 

Bruno Cépeda:
“Ejecutará el 100% del 
presupuesto y construiré 
un hospital por provincia”



Vea  |  27 de Agosto del 2022 17

HISTORIA

El Perú nace como una nación 
libre e independiente a 
raíz de un largo proceso 
emancipador iniciado desde 
las primeras rebeliones de 

indígenas y criollos, el cual tuvo uno 
de sus momentos cumbres en la 
declaración de la independencia 
nacional el 28 de julio de 1821.
Los fundamentos doctrinarios de tal 
proceso estuvieron directamente 
vinculados al ideario democrático 
por el cual se buscaba garantizar 
la plena vigencia de los derechos 
y deberes de los ciudadanos, la 
consolidación del ordenamiento 
jurídico y político del país, el respeto 
a la constitución y las leyes, el 
bienestar de la población y la 
irrestricta vigencia de las garantías 
y los derechos individuales.
Uno de los principales medios 
para concretar dicho ideario y 
garantizar el cumplimiento de sus 
objetivos es la división del poder 
en tres esferas distintas -ejecutiva, 
legislativa y judicial- autónomas 
e independientes entre sí. El Poder 
Legislativo, específicamente, es 

El Congreso de la República, 
cumplirá el 20 de setiembre 
del 2022 su bicentenario de 

creación

TT
TRABAJO 

TRABAJO MÁS 

ALCALDE PROVINCIAL  
J. NAMOCJ. NAMOC
TENIENTE ALCALDE

ejercido por el Congreso de la 
República cuyos miembros son 
elegidos por la ciudadanía en 
comicios y, por lo tanto, ejercen 
sus funciones representando la 
voluntad popular.
La primera convocatoria a 
Congreso Constituyente fue 
realizada por el general don José 
de San Martín mediante el Decreto 
N° 146, del 27 de diciembre de 1821. 
Para dar cumplimiento al dispositivo 
mencionado, se conformó una 
comisión encargada de preparar 
el reglamento de elecciones y se 
fijó el número de diputados -79 
propietarios y 38 suplentes- los 

Un breve repaso de su 
nacimiento

cuales serían elegidos con arreglo 
al cálculo de la población de cada 
departamento.
Los primeros diputados se reunieron 
el 20 de setiembre de 1822, a las 10 
de la mañana, en el Palacio de 
Gobierno. Desde allí se dirigieron a 
la catedral a solicitar la asistencia 
divina, mediante la misa votiva 
del Espíritu Santo que celebró el 
Deán Gobernador Eclesiástico 
del arzobispado de Lima, doctor 
Francisco Javier de Echagüe. 
Concluida esta se entonó el himno 
Veni Sancte Spiritus, después de lo 
cual el deán hizo una exhortación

Pasa a la Pag. 19
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Danilo Gallo es jefe de la 
Oficina Descentralizada 
de Procesos Electorales 
(ODPE) de Trujillo, una de 
las cuatro oficinas que 
se encuentran en nuestra 
región.

En esta entrevista nos comenta 
acerca del trabajo que vienen 
realizando y sobre los preparativos 
para las próximas Elecciones 
Regionales y Municipales. 
¿De qué manera han venido 
trabajando en los últimos meses?
En La Libertad tenemos 4 ODPE’s 
—Pataz, Sánchez Carrión, 
Pacasmayo y Trujillo—, teniendo 
en nuestra ciudad 28 distritos, 14 
centros poblados y una población 
electoral que supera los 970000.
¿Qué actividades relacionadas a 
las elecciones han realizado?
Tenemos el tema de los partidos 
políticos a los que hemos venido 
capacitando en lo que respecta 
a la franja electoral y al sorteo 
de la ubicación en la cédula de 
sufragio. Hemos cumplido con 
el sorteo de miembros de mesa, 
la instalación de las oficinas 
descentralizadas, contratación de 
personal y ahora nos abocamos 
al tema de capacitación y entrega 
de credenciales a los miembros de 
mesa, y todo lo que corresponde a 
ultimar detalles.
¿Ya iniciaron las capacitaciones?
Sí, la ODPE ha contratado más 
de dos mil personas, las cuales 
laborarán en los diferentes grupos 
ocupacionales a fin de ejecutar 
este proceso.
¿Cómo ha sido el nivel de 
ausentismos en las últimas 
elecciones?
La aceptación al cargo de 
miembro de mesa ha tenido buena 
acogida, más aún con el incentivo 
económico que se da, el cual es 
de 120 soles. No ha habido mucho 
ausentismo también en lo que 
respecta a electores.
¿Qué medidas están tomando 
en cuenta respecto a denuncias 
y quejas por parte del púbico 
elector?

Jefe de la ODPE , Danilo 
Gallo, asegura un proceso 
electoral transaparente.  
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“Desarrollaremos el 
proceso con total 
neutralidad y 
transparencia”

ELECCIONES

Hemos tratado de satisfacer las 
expectativas de los ciudadanos. En 
su momento se activó la aplicación 
para elegir el local dónde votar —lo 
cual tuvo una gran acogida y hubo 
tres opciones para elegir el local—, 
también el horario escalonado de 
votación. Brindamos un servicio 
en el cual buscamos satisfacer las 
necesidades de nuestros clientes, 
en este caso entregar unos 
resultados de manera óptima, 
transparente y que refleje la 
voluntad de la población emitida 
en las urnas. 
En el caso de los ciudadanos que 
no eligieron su local de votación, 
¿sería el mismo que el de las 
últimas Elecciones Generales?
Puede variar, pero la ONPE siempre 
va a buscar dejarlo dentro de la 
jurisdicción más cercana a su último 
local de votación. Recordemos 
que no siempre son los mismos 
locales de votación porque éstos 
funcionan dentro de los colegios 
estatales. Algunos están en 
reconstrucción y otros no han sido 
elegidos como en las elecciones 
anteriores. Siempre estaremos 
brindando las facilidades para que 
el local sea el más cercano.  
¿Cuántas mesas se instalarán en 
Trujillo y en La Libertad?
En Trujillo tenemos 3259 mesas y 
en La Libertad 4945 mesas. Vamos 
a estar abocados al tema de 
poder ejecutar el proceso con 
neutralidad y transparencia, y 
garantizar la voluntad general del 
pueblo, que lo que emitan en las 
urnas se refleje en los resultados y 
nos comprometemos a procesar a 
la brevedad posible. 
¿Cuál es la cantidad de miembros 
de mesa a nivel regional?
En Trujillo tenemos 19554 miembros 
de mesa, en la Región más 29 mil 
y a nivel nacional, más de medio 
millón. Tenemos una aceptación 
bastante buena de los ciudadanos 
en las elecciones anteriores.

¿De qué manera están manejando 
el voto escalonado?
El voto escalonado tiene la 
principal función de evitar los 
aglomeramientos. La ONPE cumple 
con los protocolos del MINSA. 
Hemos acondicionando más 
locales de votación: funciona una 
mesa por aula. Si el último digito 
del DNI es del 1 al 4 se solicita votar 
de 7 a 11 de la mañana, si es del 5 al 
9 y el 0, de 11 de la mañana a 5 de 
la tarde.
¿De qué manera vienen 
coordinando con el Ministerio 
Público, la PNP y el Ejército para el 
desarrollo de las elecciones?
Estamos haciendo las 
coordinaciones con la PNP y el 
Ejército a fin de que brinden la 
seguridad, tanto en los locales 
de votación como en las oficinas 
descentralizadas. El Ministerio 
Público tiene una función vital en 
las elecciones: prestan el apoyo 
correspondiente en los locales de 
votación, la PNP nos resguarda 
el despliegue y repliegue del 
material electoral y en los locales 
de votación, y las Fuerzas Armadas 
cumplen un rol muy importante con 
el JEE, quienes son los encargados 
de fiscalizar.
¿Cuál es la fecha límite para 
la presentación excusas y 
justificaciones de los miembros de 
mesa?
Las excusas son hasta cinco días 
hábiles después de la publicación 
definitiva y la justificación es cinco 
días antes de las elecciones. 
Extraordinariamente la justificación 
se puede presentar ante el JEE 
hasta el 3 de octubre.

Su mensaje final.
Acudan a votar de manera segura 
y tranquila porque vamos a hacer 
un proceso electoral cumpliendo 
los protocolos contra la Covid-19. 
Desarrollaremos el proceso con 
total neutralidad.

Dr+. Danilo Gallo, jefe de la ODPE, en entrevista con la Revista “Vea”, explica los 
pormenores de las próximas Elecciones Municipales y Regionales 2022
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Partido Político Frente de La Esperanza 2021

ISIDRO
PRETELL

ESTE 2 DE OCTUBRE
MARCA LAS ESCOBAS

Frente de la 
Esperanza 2021

ALCALDE  DE  
TRUJILLO

NO MÁS CORRUPCIÓN EN  
TRANSPARENCIA Y SEGURIDAD

TRUJILLO

MÁS OBRAS, MÁS DESAROLLO

con LA LEY y
el orden

EXPERIENCIA Y JUVENTUD. EX REGIDOR Y PAST DECANO 
DEL COLEGIO DE ABOGADOS

ALCALDE DE TRUJILLO

MANUEL 
MONTOYA

Viene de la pag. 17

a los diputados sobre la 
protestación de la fe y el juramento 
que debían prestar. En seguida, el 
Ministro de Estado y Relaciones 
Exteriores, doctor Francisco 
Valdivieso, pronunció la fórmula de 
juramento:
“¿Juráis conservar la santa religión 
católica, apostólica, romana, como 
propia del Estado; mantener en su 
integridad el Perú; no omitir medio 
para libertarlo de sus opresores; 
desempeñar, fiel y legalmente, los 
poderes que os han confiado los 
pueblos; y llenar los altos fines para 
que habéis sido convocados”.
Los diputados respondieron:
“Sí, juramos”.
Después de ello pasaron de dos en 
dos a tocar el libro de los Santos 
Evangelios. Para finalizar el acto 
San Martín añadió:
“Si cumpliereis lo que habéis jurado, 
Dios os premie; y, si no, Él y la Patria 
os lo demanden”
A continuación, el gobernador 
eclesiástico entonó el Te Deum 
seguido por el coro. En ese momento 
resonó en la plaza mayor una 
salva de 22 cañonazos, repetida 
en el Callao y en los buques de la 
armada.
En la ciudad se produjo un repique 
general de campanas hasta la 
llegada de los diputados a la 
Universidad de San Marcos. El 

primer Congreso Constituyente 
se instaló el 20 de setiembre 
de 1822 en la capilla de dicha 
universidad, ubicada entonces en 
parte del terreno que corresponde 
actualmente al palacio legislativo. 
Ante él renunció San Martín, 
dejando a la nación en libertad 
para decidir su destino. En aquella 
oportunidad el Protector pronunció 
la siguiente alocución:
“Peruanos:
Desde este momento queda 
instalado el Congreso Soberano 
y el pueblo reasume el poder 
supremo en todas sus partes”.
Una vez retirado San Martín de la 
sede del Congreso, los diputados 
eligieron como Presidente y 
Secretario momentáneos a los 
doctores Toribio Rodríguez de 
Mendoza y José Faustino Sánchez 
Carrión, nacido en la provincia de 
Huamachuco, La Libertad.
En seguida, se procedió a 
realizar la elección de la primera 
junta directiva del Congreso. 
Resultaron elegidos: Presidente, 
Francisco Javier de Luna Pizarro; 
Vicepresidente, don Manuel Salazar 
y; Primer Secretario. José Faustino 
Sánchez Carrión; y Segundo 
Secretario, el Dr. Francisco Javier 
Mariátegui. En dicha oportunidad 
el Presidente del Congreso sostuvo:
“El Congreso Constituyente del Perú 

queda solemnemente constituido 
e instalado; la soberanía reside 
en la Nación, y su ejercicio, en el 
Congreso, que legítimamente lo 
representa”.
Ante la renuncia irrevocable de 
San Martín, el Congreso asumió 
provisionalmente el ejercicio del 
Poder Ejecutivo. Por ello designó 
una comisión, denominada Junta 
Gubernativa del Perú, compuesta 
por tres de sus miembros: José de 
la Mar, Felipe Antonio Alvarado y 
Manuel Salazar y Baquíjano.
Los diputados, para asegurar el 
funcionamiento del Congreso, 
procedieron a nombrar a sus 
primeros servidores, encabezados 
por el Oficial Mayor don 
Manuel Herrera y Oricaín, cuyo 
nombramiento fue aprobado en la 
sesión del 12 de octubre de 1822.
La denominación “oficial mayor” 
está compuesta de dos palabras. 
La primera procede del latín offtiais, 
término que designaba durante 
la Edad Media a todo aquel que 
desempeñaba un cargo público. 
Unida a la anterior, la palabra 
mayor significa en este caso 
principal, primero en categoría, jefe. 
La denominación Oficial Mayor no 
era exclusiva del Congreso; otras 
entidades también la usaban. Sin 
embargo, en el Poder Legislativo ha 
adquirido un carácter tradicional.

HISTORIA
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Nuestro país convertido en lamentable ejemplo de 
mandatarios en procesos judiciales

Respecto al espinoso 
problema de la corrupción 
que afronta el Perú durante 
largas décadas, analistas 
políticos, periodistas y 
constitucionalistas, en 
su mayoría, coinciden en 

expresar que se trata de un cáncer 
de todos los tiempos desde que se 
constituyó la creación de la vida 
republicana del país.
La historia republicana del Perú 
compone los hechos históricos 
del país acontecidos desde 
su independencia de España, 
periodo que se prolonga hasta la 
actualidad. Oficialmente, la historia 
del Perú independiente empieza el 
28 de julio de 1821, día en el que el 
general  José de San Martín, jefe de 
la Expedición Libertadora, proclamó 
la independencia del Perú en Lima, 
la capital del entonces Virreinato del 
Perú. Para el reconocido historiador 
Jorge Basadre el punto de partida 
del nacimiento de la república es 
la instalación del Primer Congreso 
Constituyente del Perú el 20 de 
septiembre de 1822.

Es decir, la corrupción política se 
refiere a los actos deshonestos 
o delictivos cometidos por 
funcionarios y autoridades públicas 
que abusan de su poder e influyen a 
realizar un uso malintencionado de 
los recursos financieros y humanos a 
los que tienen acceso, anticipando 
sus intereses personales o los de 
sus allegados, para conseguir una 
ventaja ilegítima generalmente de 
forma secreta y privada. El término 
opuesto a corrupción política es 
transparencia. Según Hernández 
Gómez (2018), la corrupción se 
define como «toda violación o acto 
desviado, de cualquier naturaleza, 
con fines económicos o no, 
ocasionada por la acción u omisión 
de los deberes institucionales, de 
quien debía procurar la realización 
de los fines de la administración 
pública y que en su lugar los 
impide, retarda o dificulta». Por 
esta razón se puede hablar del nivel 

POLÍTICA

de corrupción o de transparencia 
de un Estado legítimo. Muchos 
pagan sobornos en efectivo o en 
especie para poder recibir una 
educación o un tratamiento médico 
adecuado, para acelerar trámites 
administrativos o para evitar pagar 
una multa.
La vigilancia y control de la 
corrupción en el sector público 
representa uno de los mayores 
desafíos tanto para Perú como 
para los demás países del mundo. 
La corrupción se puede definir 
como todo abuso del poder público 
de algunos gobiernos de turno con 
el objeto de obtener gratificaciones 
de índole privada o beneficios 
políticos.

ACONTECIMIENTOS DE 
CORRUPCIÓN
En medio de un tormentoso y 
agitado clima político y social de 
enfrentamientos entre peruanos, el 
tema de la corrupción en los últimos 
30 años nos viene golpeando 
duramente al país, sin ninguna 
solución.
En realidad, existen múltiples tipos 
de prácticas corruptas, todos los 
cuales se ajustan a la definición 
clásica de “uso aventajado de 
recursos económicos para beneficio 
personal”. Cada uno de los mismos 
requiere diferentes soluciones.
Perú ha reforzado las medidas 
para combatir la corrupción a nivel 
nacional. Ahora debe continuar 
por este camino y reforzar las 
medidas para combatir el cohecho 
transnacional mientras incrementa 
la concientización sobre este delito.

GOBERNANTES CORRUPTOS
A pesar que el Perú ha liderado 
por muchos años el crecimiento 
económico en América Latina, 
ha sido cuna en las últimas tres 
décadas, de ex gobernantes 
corruptos y, actualmente, del 
presidente Pedro Castillo Terrones.
El  profesor José Pedro Castillo se 
convirtió, el 28 de julio de 2021, en el 
Presidente de la República número 

65 correspondiente al quinquenio 
gubernamental 2021- 2026, fecha 
que coincidió con el bicentenario 
de la independencia del Perú, Así 
como, el 26 de julio de este año, el 
Congreso Unicameral conformado 
por 13 bancadas políticas, eligió 
como su presidenta a  Lady 
Camones Soriano constituyendo 
el número  342  como máxima 
autoridad del poder legislativo 
para el periodo 2022- 2023. El 
Congreso, el 20 de setiembre de 
este año, cumplirá su bicentenario 
de creación.
Nuestro país ha sido fuente de 
exgobernantes que han terminado 
en prisión o arresto domiciliario 
debido a acusaciones de 
corrupción.

Más de 30 millones de peruanos han 
presenciado un continuo desfile 
de sus últimos siete presidentes 
hacia los interrogatorios de los 
principales órganos de justicia por 
presuntos actos de diversos delitos 
que envuelven a los ex gobernantes. 
La corrupción ha estado incrustada 
en el país desde que éste se inició 
como república. Sin embargo, 
desde la instauración del régimen 
de Alberto Fujimori y su polémico 
asesor Vladimiro Montesinos, todos 
los siguientes políticos que han 
ocupado Palacio de Gobierno se han 
visto inmersos en investigaciones 
por obtener beneficios económicos 
durante su período presidencial. 
En el caso de Pedro Castillo, el jefe 
de Estado cursa su quinto proceso 
de investigación en un año de 
gobierno. Dentro de todos los delitos 
que se le acusa se encuentra el de 
liderar una organización criminal.
La llegada de Castillo Terrones a 
la presidencia de la República fue 
un proceso lleno de obstáculos y 
escándalos políticos. El supuesto 
fraude electoral fue una de las 
problemáticas que tuvo que 
enfrentar el presidente a inicios de 
su gestión en el 2021. Sin embargo, 
este no fue el problema mayor. 
Cinco investigaciones de parte 
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Pedro Castillo, 
el séptimo 
presidente 
implicado en 
corrupción

Pedro Castillo Terrones,
 Presidente
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de la Fiscalía llegarían al profesor 
de Chota antes de cumplir un año 
como mandatario.
A finales de 2021, la Fiscalía 
de la Nación abrió la primera 
investigación en contra del profesor 
por las irregularidades encontradas 
en los ascensos de las Fuerzas 
Armadas. En el caso estuvieron 
implicados el entonces ministro 
de Defensa, Walter Ayala y el 
secretario de Palacio de Gobierno, 
Bruno Pacheco.
Luego, la fiscal Patricia Benavides 
retomó investigación en contra de 
Pedro Castillo por el caso Puente 
Tarata, por el aparente delito de 
liderar una organización criminal 
dentro del Ministerio de Transportes 
y Comunicaciones junto a Bruno 
Pacho y el prófugo Juan Silva y su 
sobrino Fray Vásquez.
La magistrada y su equipo “la 
corrupción del poder” también 
iniciaron una investigación por 
tráfico de influencias en el caso 
Petroperú, donde supuestamente el 
jefe de Estado habría beneficiado 
a determinados empresarios para 
ganar una licitación de más de 70 
millones de dólares por la compra 
de Biodiesel en enero.Además, 
Castillo es acusado de plagiar su 
tesis junto a su esposa Lilia Paredes. 
De acuerdo a la Fiscalía Provincial 
Mixta de Tacabamba, se le imputa 
al líder sindical de los presuntos 
delitos de plagio agravado y 
falsedad genérica en su tesis para 
obtener el grado de magísteres por 
la Universidad César Vallejo (UCV).

PANIAGUA Y SAGASTI SE SALVAN
Sin lugar a dudas es la primera vez 
en la historia del país en el que 
vemos que una serie continua de 
presidentes de la República están 
siendo investigados por casos de 
corrupción con excepción de los 
ex gobernantes de transición como 
Valentín Paniagua (2000- 2001) y 
Francisco Sagasti (2020- 2021).
Paniagua es el exmandatario 
peruano que no ha tenido 
acusaciones de corrupción al 
igual que Sagasti. Paniagua lideró 
un gobierno de transición tras la 
renuncia del ex gobernante Alberto 
Fujimori por fax desde Japón, tras 
estallar el considerado mayor 
escándalo de corrupción en la 
historia del país sudamericano.
Paniagua, quien falleció en el 2006, 
fue un experimentado político y 
fue elegido como representante 

al Congreso en varios periodos. 
Cuando asumió la presidencia 
interina era legislador del partido 
de centro Acción Popular.

MANUEL MERINO (10-15 de 
noviembre de 2020)
Merino, que era el presidente 
del Congreso dominado por la 
oposición, tomó la presidencia 
el martes 10 noviembre, tras la 
expulsión de Vizcarra, en una 
decisión que generó diversas 
manifestaciones con un saldo de 
dos muertos y decenas de heridos, 
y desencadenó la renuncia de 
más de la mitad del gabinete de 
ministros.
Fue el mismo Congreso fragmentado 
que acordó pedir su renuncia tras 
conocerse a las víctimas de las 
protestas.

MARTÍN VIZCARRA CORNEJO (2018-
2020)
Según reportes de la prensa local, 
Vizcarra supuestamente recibió, 
cuando fue gobernador de una 
región del sur del país hace siete 
años, 2.3 millones de soles (640.000 
dólares) en sobornos de dos 
empresas que ganaron la licitación 
de obras públicas, algo que el 
mandatario ha negado.
Asimismo, la fiscalía afirma 
que “existe mérito” para 
investigarlo sobre su vínculo con 
la contratación irregular de un 
cantante poco conocido como 
asesor motivacional, escándalo 
que desató el primer intento para 
expulsar a Vizcarra.
Además, Martín Vizcarra fue 
inhabilitado por 10 años para ejercer 
cargos públicos por el Congreso.

PEDRO PABLO KUCZYNSKI (2016-
2018)
Se encuentra bajo arresto 
domiciliario mientras fiscales lo 
investigan por favorecer contratos 
a Odebrecht para construir 
una carretera y una obra de 
riego cuando era ministro del 
expresidente Alejandro Toledo.
Kuczynski negó inicialmente tener 
algún vínculo con el grupo brasileño, 
pero terminó por reconocer que su 
consultora asesoró a Odebrecht 
en el financiamiento de proyectos 
que había ganado mientras era 
ministro. Luego Kuczynski renunció 
a la presidencia en medio de las 
presiones del Congreso.

OLLANTA HUMALA (2011-2016)
El militar retirado es investigado por 
recibir, presuntamente, tres millones 
de dólares de Odebrecht para la 
campaña electoral presidencial 
del 2011. Según la fiscalía, parte de 
esos fondos ingresó a su partido 
y otra parte se usó para elevar 
el patrimonio de Humala y de su 
esposa Nadine Heredia.
Sobre Humala, que estuvo nueve 
meses en prisión preventiva, los 
fiscales han solicitado 20 años de 
prisión, pero el proceso judicial aún 
no ha comenzado.
 
ALAN GARCÍA (1985-1990/2006-2011)
El exmandatario se suicidó en abril 
del 2019 con un disparo en la cabeza 
cuando la policía llegó a arrestarlo 
para investigarlo por un esquema 
de sobornos de Odebrecht. Tras su 
muerte sus bienes se encuentran 
inhibidos y embargados.
García había negado varias veces 
acusaciones de presuntos sobornos. 
Durante su primer gobierno el país 
sufrió una hiperinflación y de la 
violencia de grupos terroristas, 
pero los peruanos le dieron años 
después al carismático líder político 
un segundo mandato que estuvo 
bajo la lupa judicial.

ALEJANDRO TOLEDO (2001-2006)
Toledo se encuentra en libertad bajo 
fianza en Estados Unidos mientras 
enfrenta un proceso de extradición 
a Perú donde es acusado de recibir 
sobornos por 20 millones de dólares 
de Odebrecht durante su mandato.
El exmandatario, que ha rechazado 
las imputaciones, estuvo arrestado 
casi ocho meses en una prisión de 
California. Para la justicia peruana, 
Toledo es un fugitivo desde el 2017.

ALBERTO FUJIMORI (1990-2000)
Actualmente cumple una condena 
de 25 años de prisión por ser autor 
intelectual del asesinato de 25 
personas, entre ellas un menor, a 
través de un grupo militar y policial 
que actuaba bajo la sombra en 
la lucha contra el grupo rebelde 
izquierdista Sendero Luminoso, 
que buscaba tomar el poder por 
la fuerza. Fujimori, que también ha 
sido condenado por corrupción, 
fue indultado por el exmandatario 
Kuczynski en la navidad del 2018, 
pero este beneficio fue anulado 
a inicios del año pasado durante 
el periodo de gobierno del ahora 
destituido Vizcarra.

MARTÍN VIZCARRA PEDRO PABLO 
KUCZYNSKI 

ALAN GARCÍA ALBERTO FUJIMORI OLLANTA HUMALA ALEJANDRO TOLEDO 
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Trujillo fue una de las 
sedes del Congreso de la 
República, que cumplirá 

200 añosUbicado frente a la Plaza 
Bolívar, antes Plazuela 
de la Inquisición, no ha 
sido la única sede del 
Congreso de la República. 
Algunas veces las guerras 
civiles e internacionales, y 

otras, las vicisitudes propias de la 
accidentada vida política nacional, 
demandaron cambios temporales 
del escenario legislativo.
A veces su traslado fue dentro 
de Lima, y otras fue necesario el 
cambio de sede al interior de la 
República. No obstante, ninguna 
época grafica mejor este hecho 
que durante el lapso que duró la 
Guerra del Pacífico, entre 1879 y 
1884.
Correspondió al general don José 
de San Martín, en su calidad de 
Protector de la Independencia 
del Perú, el señalar el lugar donde 
funcionaría por primera vez el 
Congreso. Para ello, el 19 de junio de 
1822 decretó que temporalmente 
sesionara en el local de la 
Universidad de San Marcos. Sin 
embargo, los trajines propios de 
la importancia cívica y el lugar 
estratégico donde funcionaba 
la universidad, hicieron que el 
Parlamento tomara para sí el local 
académico. Tan sólo 178 años 
después, esto es, en el año 2000, se 
perfeccionó la propiedad del suelo 
por el Poder Legislativo.
Ese convenio se logró gracias 
a un acuerdo suscrito entre la 
Universidad, por intermedio del 
ocasional rector Manuel Paredes 
Manrique, y la entonces presidenta 
del Congreso, Martha Hildebrandt.

UN REPASO HISTÓRICO
El 27 de diciembre de 1821, San 
Martín expidió el decreto de 
Convocatoria al Primer Congreso 
General Constituyente que debía 
reunirse el 1º de mayo de 1822. Días 
antes de esa fecha, fue aplazada 

la reunión para el 28 de julio de 
aquel año.
El Protector viajó a Guayaquil para 
entrevistarse con el Libertador 
Bolívar y volvió a Lima el 21 de 
agosto de 1822, con la idea fija de 
instalar el Congreso y depositar 
en él el mando supremo de la 
nación. A las 10 de la mañana del 
20 de setiembre de 1822, 56 de los 
79 diputados elegidos se reunieron 
en el Palacio de Gobierno. 
Encabezados por el Protector y 
por los más altos funcionarios del 
Estado, se dirigieron a la Iglesia 
Catedral para prestar el juramento 
de ley.
De allí, en medio del repique 
general, marcharon hacia la 
capilla de la universidad que se 
hallaba a la izquierda del claustro 
sanmarquino, el mismo desde 
donde San Martín proclamó la 
independencia del Perú el 28 de 
julio de 1821, repitiendo el mismo 
acto que había cumplido aquel 
día en la Plaza Mayor, la plazuela 
de la Merced y la plazuela de 
Santa Ana. El local de la capilla 
tenía majestuosidad y era 
austero. Servía de esquina a un 
activo rincón de la ciudad donde 
se aposentaba el mercado de 
abastos. Allí atardecía la imagen 
de la Inquisición. A la espalda de 
la Universidad se situaba la toma 
de agua que brindaba servicio a la 
pequeña ciudad.
Fue en dicha capilla y en tales 
circunstancias en que el Protector 
se despojó de la insignia del 
Poder Ejecutivo y pronunció un 
breve discurso durante el cual 
expresó que el imperio de las 
circunstancias le llevó al Supremo 

Poder que dimitía en ese instante.
San Martín concluyó su lacónico 
mensaje pidiendo al Ser Supremo 
“el acierto, luces y tino que necesita 
el Congreso para felicidad de 
sus representados”, dicho lo cual 
lo declaró instalado y proclamó 
finalmente que el pueblo “reasume 
el Poder Supremo en todas sus 
partes”.
El Protector abandonó el local, y sin 
más preámbulo puso fin a su paso 
por el Perú: esa misma noche se 
dirigió al Callao para embarcarse 
rumbo a Valparaíso.
La inestabilidad política contribuyó 
a que las tropas realistas 
amenazaran con ocupar Lima. Esto 
obligó al abandono de la capital 
por los patriotas y su refugio en el 
Callao. El Congreso se reunió allí, 
en el Real Felipe, el 16 de julio de 
1823, y nombró a José Antonio de 
Sucre como encargado del poder 
militar, invitó a Bolívar a venir al 
Perú, y destituyó al mariscal José 
de la Riva Agüero.
RIVA AGÜERO Y EL CONGRESO DE 
TRUJILLO
Sin embargo, tres días después, Riva 
Agüero disolvió el Congreso por la 
fuerza y con varios representantes 
marchó a Trujillo, donde estableció 
un Senado compuesto por 
diez vocales, elegidos entre los 
mismos diputados, uno por cada 
departamento.
Las cosas en el Perú empeoraron 
poco después con la deposición de 
José de la Riva Agüero, por el mismo 
Congreso que lo había elegido 
cuatro meses antes como primer 
presidente del Perú, otorgándole, 
asimismo, el altísimo grado de 
Gran Mariscal.funcionaba en la 
modesta casa de un ciudadano 
particular de Trujillo.
En reemplazo del órgano legislativo 
y “conforme a la voluntad sana 
de los pueblos independientes”, 
dispuso la creación de un Senado, 

Las varias moradas del 
Palacio Legislativo
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compuesto de 10 vocales, elegidos 
entre los mismos diputados o 
congresistas que habían perdido 
sus curules, representando uno a 
cada departamento. Ellos fueron 
Nicólas de Araníbar (Arequipa), 
Hipólito Unanue (Tarma), José Pezet 
(Cusco), Francisco Salazar (Puno) 
José Rafael Miranda (Huancayo), 
Justo Figuerola (Huancavelica), 
Manuel de Arias (Lima), Toribio 
Dávalos (por la costa), José de 
Larrea (Huaylas) y Martín Ostolaza 
(Trujillo).
Siete diputados, a quienes se 
consideraba demasiado hostiles 
a Riva Agüero, fueron embarcados 
en Huanchaco hacia puertos del 
sur en la goleta Veloz Trujillana. Ellos 
eran Juan Antonio de Andueza, 
Mariano José de Arce, Ignacio 
Ortiz de Zevallos, Francisco Javier 
Mariátegui, Manuel Antonio 
Colmenares, Mariano Quesada y 
Manuel Ferreyros.
Esta innovación duraría poco. 
Con apoyo del poder militar de 
Antonio José de Sucre, Tagle 
dispuso el siguiente 6 de agosto 
la reinstalación del Congreso 
Constituyente en Lima, que reiteró la 
orden de deposición de Riva Agüero 
y lo declaró reo de alta traición.
El derrocado mandatario fue luego 
apresado y enviado al destierro. 
Así terminó este episodio de la 
participación de Trujillo en la 
agitada primera etapa de vida 
republicana, cuyo feliz desenlace 
fue la aprobación, el siguiente 12 
de noviembre de 1823, de la primera 
Constitución Política del Perú.
La capital liberteña se convirtió así 
en tercera sede del Congreso, el 
cual funcionó en el ayuntamiento 
trujillano, del 18 de setiembre 
al 18 de noviembre de 1823. A 
causa de discordias, algunos 
diputados fueron apresados en 
Trujillo y enviados por mar al sur. 
Desembarcaron en Chancay, y 
de allí marcharon a Lima para 
reintegrarse el 6 de agosto de 1823 
al Congreso que funcionó en la 
capital, el cual invitó a Bolívar a 
venir al Perú.

CHARÚN PRESIDENTE DEL CONGRESO 
Y MINISTRO DE EDUCACIÓN
El educador y clérigo, monseñor 
Agustín Guillermo Charún, obispo 
de la diócesis de nuestra ciudad, 
quien fue fundador del prestigioso 
Colegio Nacional de San Juan de 
Trujillo (1854), fue también presidente 
del Congreso de la República en 
1839. Además, tuvo el sagrado 
deber de promulgar en ese mismo 
año la denominada: “Constitución 
Política del Perú 1839” dada en la 
sala de sesiones del Congreso de 
Huancayo, el 10 de noviembre. El 
poder legislativo en ese entonces 
estaba integrado por 67 diputados 
y monseñor Charún era diputado 
representante por Cañete, siendo 
presidente de república Agustín 
Gamarra.
Luego, el 26 de noviembre de 1839, el 
Gran Mariscal don Agustín Gamarra 
como presidente provisorio de la 
república reactiva el Ministerio de 
Instrucción Pública, nombrando 
como ministro de Educación a 
monseñor Guillermo Charún.

OTROS ACONTECIMIENTOS
Los problemas del espacio 
legislativo en la capilla sanmarquina 
surgieron cuando el Congreso 
Constituyente de 1827 expidió una 
nueva Constitución, el 4 de mayo 
de 1828, estableciendo el sistema 
bicameral. Creado el Senado, éste 
pasó a sesionar desde el 20 de julio 
de 1829 en el Salón General de la 
Universidad situado donde hoy se 
yergue el hemiciclo principal del 
Congreso.
Posteriormente, el Senado pasó a 
sesionar en el local contiguo a la 
Iglesia del Sagrario, hoy Palacio 
Arzobispal, desde el 30 de julio 
de 1832. La Cámara entró en un 
receso que duró hasta el 1º de 
abril de 1845, cuando restableció 
su funcionamiento en el local de la 
Municipalidad de Lima. Más tarde, 
esta Cámara se instaló en el local 
del Tribunal de la Inquisición hasta 
su posterior ubicación en el ala 
izquierda del Palacio Legislativo, 
al ser inaugurado este en 1912. En 
este local sería asesinado, el 16 

de noviembre de 1878, el entonces 
presidente del Senado, don Manuel 
Pardo.
A raíz de la disolución por la fuerza 
de la Convención Nacional que 
presidía Francisco Javier de Luna 
Pizarro, el 14 de enero de 1834, los 
legisladores se vieron obligados 
a sesionar en el Callao. Ocurrió 
al estallar la sublevación militar 
que proclamó Jefe Supremo al 
general Pedro Bermúdez y depuso 
a Orbegoso. El 29 del mismo mes, 
una reacción popular en Arequipa, 
Lima y Callao, obligó a dimitir a 
Bermúdez. El 13 de febrero de aquel 
año volvió a sesionar el Congreso 
en Lima.
Del 16 al 20 de marzo de 1836 
funcionó la Asamblea en Sicuani 
con 23 representantes, presidida 
por don Nicolás de Piérola y aprobó 
la Constitución del Estado Sud 
Peruano, otorgó a don Andrés de 
Santa Cruz el título de Supremo 
Protector, y acordó formar la 
Federación con Bolivia. En tanto, 
el 3 de agosto de 1836 se reunió en 
Huaura la Asamblea compuesta 
por 20 representantes que dictó 
la Constitución del Estado Nor 
Peruano que con el Estado Sur 
Peruano y Bolivia formaron la 
Confederación Peruano-Boliviana, 
la cual fue instalada en Tacna, el 18 
de abril de 1837.
Disuelta la Confederación se 
normalizó la vida del Congreso, 
volviendo a funcionar en su 
tradicional local de la Plaza de la 
Inquisición, también llamada de la 
Independencia y de los abastos. 
Hoy es conocida como Plaza Bolívar.
En efecto, el 24 de agosto de 
1838, un grupo de ciudadanos 
notables reunidos en la 
Universidad, acordaron disolver la 
Confederación y eligieron al gran 
mariscal Agustín Gamarra como 
presidente Provisorio de la Nación.
Por ley del 23 de agosto de 1839, 
dictada por el Congreso general 
reunido en Huancayo, se declaró 
insubsistente la Constitución de 
1834. En su lugar fue aprobada la 
Constitución de Huancayo, el 10 
de noviembre de 1839, cuyo texto 
restableció el sistema bicameral.

Jose de la Riva Aguero Sanchez 
Boquete, presidente de la 

República.

Riva Aguero tras disolver el congreso se trasladó a Trujillo y en la Casa 
de la Emancipación, estableció un Senado integrado por 10 vocales 

elegidos entre los diplutados.  De esta manera Trujjillo se convirtió en  
sede de la primera sesión descentralizada del Congreso
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Importante institución republicana cumple doscientos 
años de historia
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La independencia del Perú 
es un proceso que fue 
consolidándose conforme 
pasaban los años. Si bien hace 
un año conmemorábamos y 

celebrábamos el Bicentenario de 
la Independencia del Perú, que, 
gracias a múltiples acciones de valor 
y valentía de numerosos peruanos, 
así como de importantes personajes 
sudamericanos, como don José de 
San Martín y su ejército, superaron 
obstáculo tras obstáculo hasta lograr 
la Declaración, Proclamación de la 
Independencia y Jura de la Bandera 
en julio de 1821, no terminó con tales 
actos y, por ende, aun debía insistirse 
en el establecimiento de un nuevo 
modelo de gobierno para este país.
Un pensamiento democrático 
comenzó a gestarse después de 
la declaración de independencia 
peruana, con el cual se buscaba 
crear un país donde se respetara 
la voluntad popular, así como 
garantizar los plenos derechos 
y deberes de sus ciudadanos, la 
consolidación de un ordenamiento 
jurídico, el estricto cumplimiento del 
respeto hacia una constitución y sus 
símbolos patrios, etc. Ello llevaría a 
sus máximos representantes a tratar 
de clarificar y establecer organismos 
de vigilancia para su apertura y fiel 
observancia.
La búsqueda de tal cumplimiento y 
consolidación de un Estado soberano, 
donde se garantizaran las libertades 
y se siguiera un modelo democrático, 
hizo que sus representantes 
dividieran el poder en tres elementos 
significativos y esenciales en 
nuestros días, quedando dividido 
el Estado en Poder Ejecutivo, Poder 
Legislativo y Poder Judicial, como 
se verá en el desenvolvimiento de 
la sociedad peruana. Es así que 
don José de San Martín, mediante 
Decreto N°146, del 27 de diciembre 
de 1821, disponía la instalación de 
un congreso Constituyente para el 
1 de mayo de 1822; sin embargo, por 
causas diversas no se llega a instalar 
en esa fecha, en tal sentido, se 
posterga dicho proceso hasta el mes 
de setiembre de ese año.
En efecto, “los primeros diputados 
se reunieron el 20 de setiembre de 
1822, a las 10 a.m., en el Palacio de 
Gobierno”, desde allí se dirigieron 
a la Catedral para solicitar ante el 
deán gobernador eclesiástico del 
Arzobispado de Lima, Dr. Francisco 
Javier de Echagüe, la asistencia 
divina, la misma que fue concretada 
mediante la celebración de una 
misa votiva del Espíritu Santo, que 
en consecuencia traería otros actos 
celebratorios complementarios, 
como la jura al cargo, etc. (https://
www.congreso.gob.pe/historia/).
Se destaca, en este apartado, la 
constante e importante participación 
de la Iglesia en la consolidación de 
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la independencia. Cabe recordar 
que, en la instalación del congreso 
constituyente de 1816 en Argentina, 
16 de los 29 congresistas eran 
sacerdotes. Ese mismo escenario 
se observó en el Perú al instalarse 
el congreso constituyente el 20 
de setiembre de 1822, donde se 
evidenció que “de los 70 diputados 
de esta magna Asamblea, 23 vestían 
el hábito talar”, algo que se puede 
catalogar como una importante 
participación de la iglesia católica en 
la consolidación de la independencia 
del Perú (Denegri et al, 1972).
Se dice también que:
“El primer Congreso Constituyente del 
Perú (1822-1825) estuvo conformado, 
entre propietarios y suplentes, 
por 91 Diputados: 28 abogados, 26 
eclesiásticos, 9 comerciantes, 8 
médicos, 6 empleados, 5 propietarios, 
5 militares, 3 mineros y un marino. 
De éstos, 14 eran naturales de otros 
países de Hispanoamérica: 9 de 
la llamada posteriormente Gran 
Colombia (Venezuela, la actual 
Colombia y el futuro Ecuador), 3 de 
Argentina, 1 de Chile y 1 de la actual 
Bolivia” (https://www.congreso.gob.
pe/historia/).
En su discurso de instalación, Don 
José de San Martín dimite su poder y 
expresa entre otras cosas que “la voz 
del poder soberano de la nación, será 
siempre oída con respeto por San 
Martín como ciudadano del Perú, y 
obedecida, y hecha obedecer por él 
mismo como el primer soldado de la 
libertad”. Un acto que marca un antes 
y un después en el desenvolvimiento, 
político y social del Perú (Denegri et 
al, 1972).
Finalmente, se resalta la 
trascendencia de aquel acto, puesto 
que, su repercusión se observó en 
pocos días en otras ciudades del 
país. En Trujillo, por citar un caso, el 
cabildo se reunió el 2 de octubre de 
1822 para jurar el reconocimiento de 
la “Junta gubernativa establecida en 
Lima”, al mismo tiempo, como parte 
de las manifestaciones simbólicas, 
acuerda reunirse el sábado 5 de 
ese mes para celebrar una “Misa 
en acción de gracias con Te Deum”, 
acto que tendrá la presencia de 
diversas personalidades, entre ellos: 
eclesiásticos, militares y comunidad 
civil (Bravo, 1931). Este año 2022 es de 
plena importancia para conmemorar 
y celebrar la instalación, y, por ende, 
la entrada en funcionamiento del 
Primer Congreso Constituyente del 
Perú… ¡Feliz Bicentenario Congreso 
del Perú!
Referencias
Bravo de la Fuente, F. (1931). Monografía 
de la Diócesis de Trujillo. Centro de 
Estudios de Historia Eclesiástica del 
Perú. T. III.
Denegri Luna F., Nieto Vélez A. & Tauro 
A. (1972). Antología de la independencia 
del Perú. Lima.
https://www.congreso.gob.pe/historia/.
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Inauguran 
acceso a Moche
Convenio contempló la 

donación del expediente 
y ejecución de la obra 

Arca Continental Lindley y la 
Municipalidad de Moche inauguraron 
la ampliación del Puente Moche, 
ubicado en el Centro Poblado de 
Santa Rosa, distrito de Moche, en la 
provincia de Trujillo.
“La obra que develamos hoy es 
un ejemplo tangible de nuestro 
compromiso de contribuir con el 
desarrollo de Moche y el bienestar 
de sus vecinos. Este nuevo puente 
incentivará la reactivación de la 
economía del distrito, gracias a 
las facilidades de acceso que 
representará para la actividad 
turística de la zona y el crecimiento 
de sus emprendedores”, afirmó el 
gerente general de Arca Continental 
Lindley, Jesús García. Esta iniciativa 
está alineada al propósito de Arca 
Continental Lindley, de promover el 
desarrollo de las comunidades en las 
zonas aledañas a sus operaciones. 

Mejora tu wifi

Huawei diseñó el HUAWEI AX3 para 
soportar hasta 128 dispositivos 
conectados simultáneamente. Con 
una conexión que traspasa paredes, 
este router potenciará la conexión 
de tu casa, por lo que te contamos 
3 características que mejorarán tu 
wifi.
Velocidad sin precedentes: Casi 
alcanza los 3000Mbps y admite un 
ancho de banda de frecuencia de 
1024-QAM y 160 MHz. Descargar y 
subir los pendientes más pesados 
mientras que los más jóvenes tienen 
clases, no será problema. 
Llévalo en tu maleta, es fácil de 
instalar y transportar: Tan solo 
conectalo a la corriente, conectar 
el router de Huawei con el cable 
Ethernet al router de tu hospedaje. 
La señal puede atravesar paredes: 
Con la señal de este dispositivo 
tendrás la tranquilidad de una 
señal estable en tu casa en los que 
antiguamente no llegaba la  Wifi.

Puedes conectar hasta 
128 dispositivos
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¿Cómo fueron los orígenes 
deportivos de su familia 
en Perú?
La fundación Berendson 
fue creada por nuestro 
padre en 1962. Son 60 
años de lo que él inició  

y seguimos con la idea de que el 
deporte sea parte primordial en 
la formación de cada persona y lo 
hemos mantenido en todos estos 
años. Estamos felices con eso.
¿Habrá sido complicado para su 
padre y para ustedes mantener 
una academia deportiva y una 
piscina, con los costos que 
conlleva, en unas ciudades donde 
el deporte todavía no está muy 
arraigado, verdad?
Así es. Durante estos 60 años 
hemos pasado por mucho. Los 
primeros 12 años con nuestro 
padre quien creó esta cultura tan 
poderosa del deporte en la familia 
y en la institución. Tras su muerte 
agarró la batuta nuestra madre, 
vinieron los 10 años más difíciles de 
la institución, esos años fueron muy 
frágiles y la academia pudo haber 
muerto en cualquier momento, 
pero gracias a Dios hubo muchos 
amigos en el Judo, el Karate y el 
Yoga (la piscina todavía no estaba) 
que nos ayudaron a continuar. 
Después vinimos nosotros, los hijos. 
Fue mi hermano Walter quien tomó 
las riendas e hizo la piscina.
¿Qué objetivo básico tienen como 
academia deportiva?
Durante 20 o 30 años formamos 
campeones y estamos muy 
orgullosos del tema competitivo. 
Tenemos una galería de 33 
nadadores seleccionados, 
peruanos que han estado con 
records nacionales y tuvieron 
logros muy significativos para 
Trujillo y el Perú; pero esa ya no es 
nuestra prioridad. Ahora, después 
de la pandemia, nuestro objetivo 
principal es la salud. Y no sólo 

  Los hermanos Rómulo 
y Max Berendson Loyer, 

gerentes de la academia 
Berendson, narran el 

exitoso recorrido de la 
institución durante los 

60 años de trayectoria y 
expresan su satisfacción 
de que hoy en día no solo 

están en Trujillo, sino 
también en la ciudad de 

Piura.

Autor: Eduardo Maruri

nosotros, sino que también la gente 
lo siente así y ya no ve el deporte 
simplemente como un tema de 
una disciplina deportiva sino como 
un apoyo para estar bien y cuidar 
su salud, el deporte es salud, 
necesitamos hacer deporte, y esto 
esta dentro de la cultura. Nuestro 
objetivo principal es la salud.
La salud mental suele ir muy unida 
a la física, ¿verdad?
Sí, muy de la mano. Uno hace un 
trabajo en el agua y no sólo sale 
físicamente fortalecido, sino que 
sale mentalmente relajado, el 
ambiente acuático te transporta 
a una posibilidad de relajación 
mental que no te lo da otra 
actividad.
El pasado invierno venían niños 
muy estresados, estuvieron mucho 
tiempo encerrados sin poder 
salir a ningún lugar. Vinieron a 
hacer deporte y esto les cambió 
a mejor tremendamente. Estas 
experiencias nos alimentan a 
continuar mejorando diariamente 
para ofrecer un mayor beneficio a 
toda la gente que viene.
¿Por qué muchos adultos eligen 
como deporte la natación?
El adulto ha entendido que la 
actividad física le está ayudando 
a conservar y recuperar la salud. 
En el caso de los postcovid, uno de 
los sistemas más afectados es el 
sistema respiratorio. En la natación 
este sistema tiene una gran 
ayuda para volver a los niveles 
de oxigenación que se tenían 
antes de tener covid. Quienes han 
estado físicamente más afectados 
en esta pandemia y quienes se 
han muerto han sido las personas 
que tenían comorbilidades: las 
personas muy mayores y la gente 
que arrastraba las consecuencias 
del sedentarismo, la obesidad y 
sus derivados como la diabetes, 
temas cardíacos, etc. La gente que 

ha tenido una vida prepandemia 
más o menos saludable quizás se 
ha enfermado, pero no ha estado 
en la UCI. La actividad física te 
refuerza el sistema inmunológico. 
Todos sabemos que una persona 
deprimida tiene también deprimido 
el sistema inmunológico. Si no 
trabajas bien tu alimentación ni 
tu salud mental esto te afecta a tu 
sistema inmunológico.
¿Qué ventajas ofrece a los 
diferentes usuarios el disponer 
de una piscina temperada? Para 
nosotros verano o invierno no 
existen: tenemos el agua todo el 
año a 28 grados. Las personas que 
tienen que hacer natación de largo 
plazo, los que tienen algún tipo de 
afección, las chicas embarazadas, 
gente que se ha lesionado o 
se han operado, los niños con 
autismo, es decir, todos aquellos 
que tienen que hacer deporte 
obligatoriamente y no porque les 
guste, tienen la posibilidad de 
hacerlo con nosotros todo el año. 
¿Hay alguna relación entre 
la práctica del deporte y el 
rendimiento académico en los 
estudiantes? Sí, claro. La práctica 
del deporte les ayuda a ser más 
disciplinados, a la concentración. 
Un estudiante necesita ser 
disciplinado y concentrado para 
que una hora de estudio sea 
productiva. Nuestra experiencia 
con los chicos que entrenan 2 o 
3 horas diarias es que son muy 
buenos estudiantes. La práctica 
del deporte es un factor que 
ayuda al rendimiento académico 
porque forma una personalidad 
organizada y eso se traduce 
en mejores notas. Algunos 
colegios y universidades ya están 
entendiendo esto y promoviendo 
la práctica constante del deporte 
y no sólo la hora semanal de 
educación física.

60 años de 
la academia 
Berendson

DEPORTES

Exitosos empresarios, Rómulo y Máx Berendson Loyer, gerencian la 
prestigiosa academia Berendson, cuna de campeones
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Antonio Zegarra es médico 
cirujano, artista visual e 
hijo del reconocido Dr. 
Walter Zegarra. Desde 
muy joven se dedica al 
arte y gracias a su talento 
ha podido desarrollar un 

trabajo novedoso e interesante.
En esta entrevista nos comparte su 
experiencia.
¿Hace cuánto tiempo empezó su 
dedicación por el arte?
Empezó al diseñar afiches para 
obras de teatro en Lima. Yo quería 
que mis afiches tengan un sello 
personal, similar a los afiches de los 
años 50 o 60 pintados a mano, así 
que decidí conseguir esa textura 
por computadora, hasta que lo 
logré. Dediqué mucho tiempo en 
lograr ese efecto, la tecnología con 
los años ha ido avanzando y ese 
avance también ha hecho que mi 
técnica evolucione. 
¿Cómo fue su preparación en este 
arte?
Me formé como diseñador gráfico 
en el instituto Toulouse Lautrec 
de Lima y fui un alumno muy 
destacado. Desde el primer año 
me llamaron para hacer prácticas 
en CLASSIS —una productora de 
eventos (actualmente tengo 25 
años allí y soy el director de arte)—, 
pero mi sensibilidad por el arte 
ya estaba presente desde niño. 
Recuerdo asistir a la tercera —y 
última— edición de la Bienal de 
Arte de Trujillo, en 1987 (tenía 15 
años), y me marcó. Nadie hasta ese 
momento me había explicado qué 
era el arte.
Mi preparación ha sido empírica, 
vengo trabajando como 
diagramador de libros para el 
Departamento de Investigación 
de la comunidad LGTB dentro de 
la Universidad Cayetano Heredia, 
también he hecho más de 40 
afiches de teatro conociendo a los 
mejores directores y sus exigencias 
me fueron formando y con la 
productora de eventos CLASSIS he 
estado de cerca de megaeventos 
como la inauguración del Museo 
Nacional del Perú (MUNA,) la 
gráfica del Bicentenario del 
Perú, Congreso Latinoamericano 
de Áreas Protegidas, etc. 
Prácticamente he trabajado con 
las empresas más importantes 
del Perú, todo eso fue puliendo mi 
sensibilidad, mi ojo, y me enseño a 
manejar la presión para la entrega 
puntual de los trabajos.
¿Recuerda cómo fue el primer 

Médico de obras 
artísticas y humanas.  
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cuadro que realizó y la primera 
exposición en la que participó?
La primera exposición fue en el 
2006. Pero desde antes ya venía 
haciendo experimentos. Desde 
niños mis padres nos inculcaron el 
arte y tenía el sueño de ser artista, 
pero mi formación se fue por el 
diseño gráfico. Así que por esa 
sensibilidad quería comprar arte 
para mi departamento, pero en esa 
época tenía un sueldo de diseñador 
junior y no me alcanzaba para 
comprar arte de maestros, así que 
decidí hacer mis propios cuadros 
con los conocimientos de los 
programas de diseño. Al comienzo 
solamente usaba Adobe Illustrator 
como herramienta, redibujando a 
héroes de comics. La primera obra 
fue “Fantomas”, después vinieron 
una serie de superhéroes que no 
tenían cabezas, solamente eran el 
cuerpo; lo particular es que ahora 
solamente hago rostros.
¿Cuáles son las temáticas y colores 
que más utiliza?
Mi temática son los rostros porque 
mi padre me formó para ser 
cirujano plástico, así que siempre 
uso rostros de frente, tres cuartos 

 Antonio Zegarra: “Todo 
comienza con un sueño”

o de perfil, similar a los rostros 
que usa un cirujano plástico para 
estudiar a sus pacientes. En cuanto 
a los colores, han evolucionado: 
al comienzo hacía mujeres bellas 
del cine de Hollywood y tenía 
colores como rosado, fucsia, 
colores vivos. En esa época estaba 
enamorado, después del amor 
vinieron unos colores oscuros y 
mucha vanidad, etapa también 
necesaria para conocerme. Con 
la pandemia siento que mi trabajo 
maduró y se fue hacia algo más 
universal. Investigué sobre el arte, 
los grandes maestros universales 
y las pandemias pasadas, siendo 
“El triunfo de la muerte” de Pieter 
Brueghel “el Viejo”, una de las 
obras que más me marcó, todo 
eso sumado a que mis padres se 
infectaron de COVID comenzando 
la pandemia. Pensaba que todos 
nos íbamos a morir en algún 
momento, todo ese miedo hizo que 
mi obra se tornara oscura o creo 
que más intelectual, no sé cómo 
considerarla.
¿Cómo es su proceso de creación 
artística?
Primero tengo vivencias. Esas

CULTURAL
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emociones que siento que quieren salir, después 
observo rostros y leo biografías. Me atrae la belleza 
física y espiritual, hasta la fealdad me parece atractiva. 
Una vez elegido el rostro comienzo mi proceso, los 
colores van saliendo conforme voy profundizando. Me 
paso horas y días frente al computador, hasta que mi 
excitación me hace saber que ya lo he terminado; ese 
éxtasis lo lleno contemplando el resultado. De repente, 
todo ese proceso es excéntrico o incomprendido para 
la gente, pero es honesto para mí.
¿Qué nos puede comentar de su muestra pictórica 
más reciente?
“Sala de espera” —nombre de mi última exposición— 
fue un recopilado de mis mejores y recientes obras —
dedicada a mi padre—, incluyendo el “Apocalipsis de 
Durero”, una obra que me tomó un año en hacerla y 
fue ganadora del galardón de oro del Bicentenario, 
organizado por la gestora Milagros Zúñiga de la Casa 
Museo Mario Vargas Llosa. 
Se llamó así porque dentro de la “Sala de espera” 
del consultorio que mi padre que tenía en la calle 
Ayacucho nació mis primeras ideas de lo que hago 
actualmente. En ese espacio veía mujeres maduras 
y bellas buscando la juventud eterna, habían 
accidentados reconstruidos por mi padre, niños 
fisurados, etc.; y él me dejaba entrar a las cirugías, 
también lo acompañaba a las visitas médicas 
que hacía en el hospital, venía gente humilde, 
quemada o deformada. Mi padre hizo mucha cirugía 
reconstructiva, un tipo de cirugía que poco a poco va 
desapareciendo porque ahora los cirujanos buscan 
más lo que les da dinero.
¿Cómo ha podido lograr un equilibrio entre su vida 
artística y profesional?
Para mí son lo mismo. Como artista conecto 
honestamente con mi espíritu para lograr un buen 
resultado y como profesional tengo que vender mis 
obras, me muevo mucho, trato de relacionarme. 
Ahora estoy haciendo Gestión Cultural, llevando 
artistas del norte del Perú a Lima para exponer en la 
Galería Imaginarte, espacio que manejo dentro de 
la Clínica Zegarra, en la sede de Lima. Hasta ahora 
ya he realizado 10 exposiciones en Lima dedicadas 
solamente a los artistas del norte, también he 
estudiado Curaduría en el Museo de Arte de Lima 
(MALI), y yo me encargo de la gestión, de llevar las 
obras, hacer el montaje y la promoción; lo hago de 
manera empírica y hasta ahora he aprendido un 
montón, el aprendizaje es infinito y estoy seguro de 
que todo eso alimenta mi arte también. Otra cosa 
que también me alimenta son las terapias que 
hago con los niños fisurados después de operados, 
ellos pasan por psicología, terapia de lenguaje, 
odontología y desde hace unos años he incluido el 
arte como terapia para tratar la parte espiritual del 
niño. Estos niños son rechazados desde que nacen y 
son víctimas de bullying, la única forma de curar ese 
lado es a través del arte.  
¿Cuáles son sus próximos desafíos?
Primero terminar mi curso de Gestión Cultural, 
necesito aprender a cómo acceder a los estímulos 
económicos del Estado para seguir apoyando a los 
artistas del norte; después tengo un proyecto de hacer 
un libro con artistas de norte del Perú con fotografías 
y entrevistas en sus talleres — desde Áncash hasta 
Tumbes, incluyendo Costa, Sierra y Selva—, este libro 
creo que me tomara dos años o más; también quiero 
grabar en videos estas entrevistas; no es fácil tener 
los recursos, hay que pagar fotógrafo, camarógrafo, 
hospedaje, alimentación, pero es un proyecto que ya 
está en mi mente; y otro de mis sueños —desde hace 
mucho tiempo— es rehacer la Bienal de Arte de Trujillo 
o algún evento similar que reúna artistas importantes 
en Trujillo, esto es un sueño a largo plazo y necesito 
estar mejor preparado, pero estoy seguro de que las 
cosas se darán poco a poco; todo comienza con un 
sueño.

DISTINCIÓN: 
“LIBERTEÑOS QUE 

HACEN PATRIA” 
Con diploma y medalla de 
honor, bajo el título “Liberteños 
que hacen Patria”, fueron 
distinguidos más de 25 
profesionales que destacan 
en los campos de la salud, 
empresa, gestión ambiental, 
periodismo, gastronomía, entre 
otros, por la Asociación Cívica 
del Bicentenario presidida 
por la Mg.  Yessica Ramos, 
el presidente fundador, Lic. 
Andrés Rafael López, y el 
Congreso de la República, 
bajo la representación del 
congresista Ing. Enrique Alva. 
Fue en el marco de los 201 años 
de la Independencia del Perú 
y en mérito a la labor en favor 
del desarrollo de la región La 
Libertad. El acto se celebró 
en el auditorio del Colegio de 
Ingenieros de La Libertad.

 Víctor Jara Cabanillas, editor del diario La 
Industria; Dina Yépez, directora de la Revista Vea; 

Caterina Peláez, directora de Ballet de la dirección 
desconcentrada de Cultura de La Libertad, Caterina 

Chávez Peláez y el ex director de la Orquesta 
Sinfónica, Teófilo Álvarez, muestras las merecidas 

distinciones.

Laurita Mannucci Vega, reconocida pianista 
Trujillana, recibiendo la condecoración, rodeada 
del congresista Ing. Enrique Alva y la Mg. Yessica 

Ramos y el directivo del Colegio de Ingenieros, Ing. 
Josquín Sánchez.. 

Mg. Dina Yépez, 
recibe la distinción 

del decano 
del Colegio de 

Ingenieros Daniel 
Gamboa Príncipe
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El usuario 
podrá 

cancelar su 
recibo desde 

cualquier lugar 
utilizando 
diversas 

aplicaciones 
de pago, 

puestas en 
marcha por 
Hidrandina.

A 
través del código QR que aparece en el 
recibo de luz, los usuarios de Hidrandina, 
empresa del grupo Distriluz, podrán realizar 
el pago de su facturación mensual, teniendo 
a disposición diversas aplicaciones de pago 

(billeteras digitales) que cuentan con el respaldo 
de una entidad bancaria.
En conferencia de prensa, representantes de 
Hidrandina dieron a conocer cómo se realiza el 
pago de manera segura y rápida desde el teléfono 
celular. A continuación, conoce los 6 pasos a seguir 
para hacerlo:
Paso 1. Revisa tu recibo de luz que llega todos los 
meses a tu vivienda. Paso 2. Ubica el código QR, 
que se encuentra en la parte inferior de tu recibo 
de luz en físico. Paso 3. Desde tu celular, ingresa a la 
aplicación de pago de tu preferencia. Esta puede 
ser Yape, Lukita, Plin, Agora Pay, entre otras. Paso 4. 
Escoge la opción para escanear código QR. Paso 
5. Escanea el código de tu recibo y realiza el pago. 
Paso 6. En la misma aplicación te aparecerá el 
comprobante de pago.
Al realizar el pago a través de la aplicación QR, se 
cobrará el total de la deuda que el usuario tiene 
con la empresa. Asimismo, este servicio no aplica 
para clientes beneficiarios del Vale FISE.Recuerda 
que también pueden continuar realizando el pago 
en línea de su recibo de luz a través de la oficina 
virtual: www.distriluz.com.pe/hidrandina, además, 
podrán encontrar información adicional sobre el 
servicio.
Desde las plataformas digitales de Hidrandina 
se pueden resolver solicitudes como nuevos 
suministros, visualizar recibos pendientes, alertas 
en caso de emergencias, cambio de nombre en 
el recibo, alerta de interrupciones, denunciar hurto 
de energía, solicitudes diversas, entre otros.  

Hidrandina: 
¿Cómo pagar  tu 

luz con código 
QR?

El gerente general de Hidrandina, Ing. Ricardo 
Arrece Pérez, rodeado del staff de funcionarios.  

Producto de lograr el mejor margen 
financiero bruto de 83%

El Dr. Dante Chávez, 
presidente del Directorio 
de Caja Trujillo, dijo que 
“en el primer semestre 
de gestión,  alcanzó S/. 

22 millones de utilidades, lo 
que permitirá más obras para 
Trujillo y seguir reforzando el 
Patrimonio (S/. 478 MM) con 
miras a mantener el Ratio de 
Capital Global (18.94%) “más 
alto del sistema, que nos 
permitirá asegurar el potencial 
de crecimiento a futuro”.

Caja Trujillo obtuvo 
S/. 22 millones de 

utilidad  

Dante Chávez, presidente del directorio de Caja Trujillo, el 
gerente José Camacho, Carola Maquillaza, los directores, 

Agusto Namoc, Carlos Vilchez, Luis Muñoz, Gustavo 
Romero, junto al alcalde José Ruiz.

“Un retador plan comercial y una cartera enfocada en el 
core del negocio de micro y pequeña empresa, ha permitido 
liderar la variación de cartera del Sistema de Cajas 
Municipales (8.2%) en los 6 primeros meses, a lo que se suma 
el liderazgo en el mayor crecimiento de la cartera Micro y 
Pequeña Empresa (MYPES) de 10.7%, lo que reafirma nuestro 
compromiso con ese sector. Esa apuesta por las MYPES se 
refleja en su participación de más del 70.50% en el total de la 
cartera de créditos”.
“Con miras a lograr nuestra presencia a nivel nacional, a 
nuestra red de 83 Agencias en 15 regiones a nivel nacional se 
sumarán 12 más en el 2022, principalmente, en las regiones 
de Apurímac, Cusco y Puno (Macro región sur) y 12 más en 
el 2023 con presencia en las regiones de Huancavelica y 
Arequipa, alcanzando en los próximos 02 años una red de 
105 Agencias en 20 regiones a nivel nacional, hecho que 
demuestra nuestro compromiso con los emprendedores a 
nivel nacional”, señaló el Dr. Dante Chávez, Presidente del 
Directorio de Caja Trujillo.
“En un contexto bastante cambiante y de uso intensivo 
de tecnología, con miras a cumplir con su objetivo central 
de mejorar la experiencia de sus clientes, Caja Trujillo 
viene reforzado su transformación digital y cultural e 
implementando una serie de herramientas, canales y 
servicios digitales, que permitan brindar una propuesta 
de valor diferenciada a sus clientes y seguir ganando 
eficiencias como institución con procesos digitalizados. 
Destaca el desembolso con reconocimiento facial, 
implementación de Agencias Virtuales, asesor virtual Mari, 
disposición electrónica de contratos, entre otros”, señaló 
el Economista José Camacho Tapia, Gerente Central de 
Negocios de Caja Trujillo. Finalmente, el Dr. Chávez, agregó: 
“Otro de nuestros objetivos es buscar consolidarnos 
como una empresa ecoamigable y reforzar nuestros 
programas de responsabilidad social y de proyección a la 
comunidad. En ese sentido continuaremos con nuestras 
alianzas con entidades como la ONG Tierra y Ser, dando 
apoyo a los discapacitados (campaña Reciclando Ando) y 
con la Empresa Aniquem de ayuda a los niños quemados 
(campaña Reciclaje de Papel).  

Ing. Ricardo Arrece, expone, los 
beneficios del QR en favor de 

los usuarios de Hidrandina.

Dante Chávez y José Ruiz
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1. El reconocido Ing. peruano 
Jorge Alva Hurtado, ex rector 
de la Universidad Nacional de 
Ingeniería, fue condecorado 
con la “Orden del Sol Naciente, 
Rayos Dorados con Cinta 
Colgante” por el embajador 
japonés Kazuyuki Katayama, 
por haber incentivado la 
cooperación en ingeniería 
sísmica entre Japón y Perú. 
Aquí rodeado del diplomático 
Katayama, de su esposa María 
Antonieta Alva Luperdi, sus hijas 
María Antonieta Alva Luperdi (ex 
Ministra de Economía y Finanzas) 
y María Laura Alva Luperdi, con 
su esposo Alex Químper Márquez 
y su hijo Jorge Elías Alva. 

2. Director de Relaciones 
Nacionales e Internacionales 
de la UNT, Juan Carlos 
Huacacolqui con la delegación 
de Universidad de Bohemia del 
Sur de la República Checa: PhDr. 
Pavel Král, PhDr. Jana Pesková,  
Mgr. Markéta Smidová, Mgr. 
Ondrej Chvojka y PhDr. Jan John.

3. El consejero regional, David 
Calderón de los Ríos, en 

2

calidad, junto a la directora del 
colegio “Talentos” Lucía Pérez, 
apadrinaron la exposición “100 
años de existencia del poemario 
Trilce”, del vate universal César 
Vallejo. Fue en la Casa de la 
Identidad bajo la eficiente 
dirección de Nora Benot. 

4. Vilma Malca de Verástegui y 
Leoncio Rojas Gallardo, padrinos 
de la obra “Mejoramiento del 
Parque: Juan Julio Ganoza” en la 
urbanización California. Junto a 
ellos, el alcalde de Víctor Larco, 
César Juárez, quien recibió 
sendas felicitaciones por su 
labor como burgomaestre, y el 
C.P.C. Estuardo Reátegui. 

5. Clarita y María, parte del equipo 
de la tienda “La Libertad Dulcería 
Café”, junto al arquitecto y 
diseñador del establecimiento, 
Gerardo Labrín. La Dulcería Café 
ofrece una admirable atención 
y calidad en sus productos y 
exquisitos potajes. El prestigioso 
bazar está ubicado en la Av. 
Fátima, pasando la avenida 
Los Ángeles de California y está 
gerenciado con acierto por el 

empresario Linder Díaz Noriega. 
6. En otro momento, el alcalde 

César Juárez rodeado de Annie 
Morales, Estuardo Reátegui, 
Luz Franco, Teresa Malca de 
Verástegui, Fiorela y Leoncio 
Rojas, Diego Rodríguez, Tania 
Rodas, Manuel Cedano y Jaime 
Verástegui. 

7. El burgomaestre César Juárez, 
alcalde y autoridades larquenses 
residentes de California, con 
el reportero gráfico Gonzalo 
García Monterroso. 

8. El periodista y escritor Mario 
Lozano Rivera, colaborador 
de la REVISTA VEA, ha fue 
homenajeado por el Gobierno 
Regional de la Libertad y por el 
Congreso de la República, por 
su labor literaria a favor de la 
provincia de Pataz, su tierra natal. 
Este reconocimiento lo destaca 
como “ESCRITOR PATACINO DEL 
BICENTENARIO”. El encargado de 
entregar el Diploma de Honor y 
medalla fue el Profesor Orlando 
Peña Iparraguirre de la UGEL de 
Tayabamba, Pataz. 
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HISTORIA

El Colegio Nacional de San 
Juan de Trujillo, fundado 
tres décadas después que 
Don José de San Martín 
proclamó la independencia 
del Perú, celebrará, el 23 de 
agosto, 168 años de vida 

institucional.
Fue creado en 1854 por el educador y 
clérigo, monseñor Agustín Guillermo 
Charún Espinoza, obispo de la 
diócesis de Trujillo. El prestigioso 
plantel sanjuanista es uno de los 
más antiguos del país y en sus 
anales ha tenido importantes 
personajes como alumnos y 
profesores que han destacado y 
continúan destacando en diversos 
campos del quehacer humano a 
nivel nacional e internacional, tales 
como:  ex  diputado  (1963- 1967) Ciro 
Alegría, alumno del reconocido 
poeta universal César Vallejo y 
destacado colaborador del diario 
La Industria y fundador del periódico 
“La Tribuna Sanjuanista”; Walter 
Alva Alva, reconocido arqueólogo y 
descubridor de las Tumbas Reales 
de Sipán; Max Díaz Díaz, estudioso 
y pionero de la cultura Moche; 
los reconocidos escritores José 
Watanabe y Jorge Díaz Herrera; 
Alfonso Barrantes Lingán político 
honesto de gran trayectoria; 
del mismo modo en su plana 
docente se encuentran ínclitos 
maestros como: Monseñor Agustín 
Charún, Gustavo Ries, Francisco 
Lizarzaburu, Sixto Alarcón Sánchez, 
César Vallejo, Máximo Solórzano, 
Daniel Hoyle, Teodoro Rivero Ayllón, 
Lorenzo Alva Lescano, Francisco 
Sandoval, Nelson Vásquez Albites, 
Max Díaz Díaz, Adolfo Alva Lescano, 
y otros. Bastaría con recordar que 
hasta 1854 existía en Trujillo, para 
la educación secundaria de la 
juventud masculina, el Colegio 
Seminario, en el que funcionaba 
una sección seminarista y otra 
laica. Monseñor Agustín Guillermo 
Charún, Obispo de la diócesis, 
separó ambas secciones, 
obteniendo del gobierno la 
creación del Colegio Nacional de 
Ciencias, llamado luego de San 

Colegio Nacional San 
Juan: más de un siglo 

y medio de gloria y 
tradición docente

Cumplió 168 años vida 
institucional el 23 de agosto

Juan, por Resolución Suprema 
del 18 de Mayo de 1854, instalado 
solemnemente el 23 de agosto 
de 1854, siendo su primer rector 
el doctor Isidro de Bonifaz, que 
a la vez lo era de la Universidad 
Nacional de Trujillo, en cuyo local 
funcionó hasta 1874, utilizando, en 
gran parte, el mobiliario y enseres 
de ese centro superior de estudios.
Monseñor Charún lo apertura con 
un total 102 alumnos fundadores 
que tenían como materia principal 
de estudios matemáticas, latín, 
filosofía, astronomía, gramática 
latina, derecho civil y francés. El 
Colegio Nacional de San Juan de 
Trujillo tiene como su directora 
a Fátima Acevedo Diez, quien es 
la primera mujer que ocupa el 
alto cargo en la conducción del 
glorioso plantel y, además, como 
presidente de la Asociación de 
Exalumnos Sanjuanistas de Trujillo 
a Luis Arce Gamarra y presidente 
de la Asociación de Exalumnos 
Sanjuanistas filial de Lima a Mario 

Rojas Saldaña y a Luis Alberto Díaz 
Sánchez como Presidente de la 
Asociación de Exprofesores. 
CHARÚN PRESIDENTE DEL 
CONGRESO Y MINISTRO DE 
EDUCACIÓN
El obispo Charún fue también 
presidente del Congreso de la  
República en 1839. Además, tuvo el 
sagrado deber de promulgar, en 
ese mismo año, la denominada: 
“Constitución Política del Perú 1839” 
dada en la sala de sesiones del 
Congreso de Huancayo, el 10 de 
noviembre. El poder legislativo en 

ese entonces estaba integrado por 
67 diputados y monseñor Charún 
era diputado representante por 
Cañete siendo presidente de la 
república Agustín Gamarra.
Luego, el 26 de noviembre de 
1839, el Gran Mariscal don Agustín 
Gamarra, como presidente 
provisorio de la república, reactiva 
el Ministerio de Instrucción Pública, 
nombrando como Ministro de 
Educación a monseñor Guillermo 
Charún. 
EN CONGRESO CHARÚN TENDRÁ 
BUSTO 
Estos antecedentes son las razones 
para que en uno de los ambientes 
del Museo del Congreso y de la 
Santa Inquisición se coloque un 
busto por gestión de la comunidad 
sanjuanista, cuya iniciativa y 
gestiones se encuentran en marcha

Durante la infausta guerra con Chile, en abril de 1879, profesores y alumnos del Colegio San Juan, 
renunciando los primeros a sus cargos, acudieron a formar filas en la Guardia Nacional que estuvo al 

mando del doctor José María Checa. 

El Colegio Nacional de San 
Juan cumplirá 168 años de vida 

institucional.

Monseñor Agustín Guillermo 
Charún Espinoza, obispo de 

la diócesis de nuestra ciudad, 
fundó el Colegio San Juan.
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gracias al apoyo del ex recordado 
congresista y exalumno sanjuanista, 
Ramón Kobashigawa Kobashigawa 
y la ex congresista Rosa María Bartra 
Barriga, ambos representantes por 
el departamento de La Libertad.
EN DEFENSA DE SUS BIENES
La comunidad sanjuanista espera, 
asimismo, que las autoridades del 
Ministerio de Educación tomen la 
decisión política de reglamentar 
la Ley 29545 que crea el Consejo 
de Administración de los bienes 
inmuebles de propiedad del Colegio 
San Juan. La norma fue aprobada 
por el Congreso en el 2010, gracias a 
la gestión de la AEAS-filial de Lima, 
integrada por los exalumnos Carlos 
Moreno Rodríguez, Víctor Ascoy 
Cruzado, Emilio Pereyra Miranda, 
Chalo Bracamonte y otros.
CUNA DE HÉROES NACIONALES
También se encuentra pendiente, 
para su debate y aprobación 
en el Congreso, la declaración 
al Colegio San Juan como 
“Cuna de los Héroes Nacionales” 
reconocimiento y memoria por 
el sacrificio comprobado de sus 
alumnos y docentes que lucharon 
en la infausta Guerra del Pacífico 
con Chile y en el posterior conflicto 
con el Ecuador. Se trata de un 
proyecto de ley que se encuentra 
pendiente para su debate y 
aprobación y que ya ha recibido 
consenso y apoyo de las diferentes 
bancadas representadas en el 
Poder Legislativo.   
El autor de esta crónica desea rendir 
un justo y merecido homenaje a 
quienes fueron sus maestros y guías 
resaltando a Adolfo Alva Lescano 
(director del Colegio San Juan 
1972-1976), Guillermo Urbina Prado, 
Víctor Tejada Rodríguez, Francisco 
Silva Nevado, Marco Peñaranda 
Castañeda, Ricardo Max Díaz 
Gálvez, Nicolás Angulo Moreno, 
Luis Cuenca Bazán, Luis Huamán, 
Julio Mercado Vargas, Juan Silva 
Aguilar, Javier Santillán Torres, 
Nelson Aznarán, Javier Ruiz, Manuel 
Machado, Julio Zavaleta Alayo, 
Gabriel Fukunaga Segovia, Jaime 
Santisteban Rodríguez, Teórico 
Ganoza, Marco Villanueva, Fernando 
Linch, Víctor Gómez Segura, Eduardo 
Piña, Segundo Ortiz Bocanegra, 

El inmortal poeta César Vallejo 
fue profesor en el Colegio San 

Juan, siendo uno de sus alumnos 
el célebre escritor Ciro Alegría 

Bazán.

reverendo padre Rufino Benites 
Vargas, Luis Alberto Díaz Sánchez, 
reverendo padre Víctor  Barrios 
Hildalgo, Víctor Sánchez Caballero, 
Julio Sánchez Caballero, Manuel 
Machado, instructores militares, 
Vidal Edmundo Molina, Gilberto La 
Serna, Isaac Cáceres,  Javier Ruiz 
Virgilio Rosales, Carlos Flores, Julio 
Quevedo Iturri, Tomás Zegovia, 
Héctor Villanueva Castañeda, 
Guillermo Quevedo Gálvez, Neptalí 
Ramírez Amaya, Manuel Adriazola,  
José Salinas,  Alfonso  Amat Vega, 
Josefina Zavaleta, Mario Yupanqui 
Castillo, Martha Linares y otros.
48 DIRECTORES PASARON POR SUS 
AULAS
Hasta la fecha han pasado por 
el glorioso colegio San Juan 48 
directores. José Isidro Bonifaz 
(1854-1855), Miguel Wenceslao 
Garaicochea (1856-1859). El 7 de marzo 
de 1860 fue clausurado y reabierto 
el 17 de octubre de 1860. José 
Clemente Peralta (1860-1864), Manuel 
María Archimbaud (1865), Andrés 
Castillo de febrero a agosto de 
1866. Manuel Arbaiza (1866), Antonio 
Pacheco (octubre 1866), Andrés 
Castillo (abril 1867). Reasume Manuel 
María Archimbau el 12 de diciembre 
de 1871, renunciando enseguida 
e irrevocablemente. Andemar 
Pagador (provisionalmente desde 
enero de 1872), Ezequiel Vega (5 de 
mayo de 1872 hasta agosto de 1873). 
Andemar Pagador, del 19 de agosto 
1872-1873, se hace cargo por licencia 
del doctor Vega por enfermedad. 
José María Valderrama (10 julio de 
1873 al 19 de junio de 1874), Andrés 
Castillo (1874-1876), Ezequiel Vega 
(1877), José Essing (1878), Exequiel 
Vega (1879)-José María Checa, 
Gustavo Ries (1905-1915), Juan de 
Dios Lara y Cordero (1916-1919), Luis 
A. Boronde (1919-1921), Erasmo Beraín 
(1921-1924), Miguel Angel Cornejo 
(1924-1927), José Gabriel Wagner 
(1927-1930), José Gabriel Cossío (1931-
1933), Rodolfo Selffert (1934-1940), 
Francisco Lizarzaburu (1940-1948), 
Humberto Oliveros Márquez (1949-
1950), Benjamín Abarca Farfán (1951-
1952),
Germán Torres Lara (1953-1955), 
Francisco Lizarzaburu (1955-1956), 
Mario Revoredo Reynafarje (1956-

1958), Sixto Alarcón Sánchez (1959-
1969), Lizardo Rodríguez Mantilla 
(1969-1971), Adolfo Alva Lescano (1972-
1975), Guillermo Urbina Prado (1976-
1982), Ernesto Araujo Castillo (agosto 
1982), Julio Zavaleta Alayo 1983- 985), 
Ernesto Ulco Orbegoso (1986-1988), 
Julio Zavaleta Alayo (1989), Nicolás 
Angulo Moreno (1990-1992), Fermín 
Beltrán Aguilar (1992-1994), Ruperto 
Cabrera Cabrera (1995-1996), Fermín 
Beltrán Aguilar (1996-1998), Estuardo 
Luján Vereau (octubre 1999-2000), 
Ebelio Beltrán Quijano (enero 2001-
2007), Juan Tacanga López desde  
2007 hasta 2015 y actualmente su 
directora es la doctora Fátima 
Acevedo Díez.
ACONTECIMIENTOS HISTÓRICOS
Entre los acontecimientos históricos 
más resaltantes del Colegio San 
Juan se encuentran:
1854: Expiden Resolución del Colegio 
iniciando sus labores académicas. 
1855: Aprobación del nombre 
Colegio Nacional de San Juan.
1871: El colegio ocupa su local propio 
en el convento de los franciscanos.
1881: Chile invade Trujillo 
ocasionando pérdida de valiosos e 
históricos documentos del colegio.
1889: Aprueban el 24 de junio como 
día patronal.
1910: Gustavo Ries organiza una de 
las mejores bandas de músicos 
colocando a San Juan como el 
primer colegio de la República en 
enseñanza y práctica de música.
1952: San Juan es trasladado, por 
decisión Suprema, a ser Gran 
Unidad Escolar funcionando como 
Gran Unidad Escolar San Juan 
durante 6 años.
1959: San Juan retornó a su antiguo 
local de Independencia.
1976: Ocupa su nuevo local en la 
urbanización Huerta Grande.
1998: Campeón Nacional de desfile 
escolar sobre todos los colegios de 
la república 2003.
El Colegio San Juan es hasta 
ahora una tradición iniciada en 
el siglo XIX donde los hijos, nietos, 
bisnietos y demás descendientes 
de los estudiantes de la primera 
generación, continúan formándose 
sus aulas bajo el lema eterno: “San 
Juan es el Perú”.

Ciro Alegría, reconocido novelista 
autor de la famosa obra “El mundo 

es ancho y ajeno”, estudió en las 
aulas canarias.

El reconocido arqueólogo, Wálter 
Alva Alva, descubridor de la 

famosa Tumba del Señor de Sipán, 
cursó sus estudios en el glorioso y 

prestigioso colegio San Juan.
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CULTURAL

El Centro de Promoción Cultural, en coorganización 
con la Municipalidad Provincial de Trujillo, 
presentan a más de 40 niños y adolescentes, 
talentosos pianistas de 16 ciudades del Perú, con 
la finalidad de “impulsar la cultura pianística, 

incentivando un mayor desarrollo cultural y educativo 
en el Perú”.  
Este VII festival tiene mayor acogida y va creciendo 
cada año gracias al trabajo de los pequeños músicos, 
sus profesores y padres de familia. 
El público asistente disfrutará plenamente de la bella 
música, obras de grandes compositores como: J. S. 
BACH, W. A. Mozart, F. Schubert, F. Chopin, D. Kabalevsky, 
R.  Schumann, F. J. Haydn y de compositores peruanos 
como Roberto Carpio, Teófilo Álvarez, Andrés Sas, 
Alejandro Núñez, Ernesto López, entre otros.  Los 
más de 40 participantes, demostrarán su nivel de 
interpretación. Será un privilegio escuchar a cada 
niño y adolescente que pasaron la difícil etapa 
eliminatoria de este festival nacional.
Este año el jurado calificador estará conformado 
por el destacado maestro de Costa Rica, Dr. Manuel 
Matarrita, solista, músico colaborador, docente e 
investigador que lo ha hecho merecedor de Premios 
Nacionales de Música (2012 y 2O15).
Sus actuaciones lo han llevado a las más importantes 
salas de varios países como:  Italia, USA, España, 
Cuba, Puerto Rico, Colombia, Brasil.
Asimismo, la maestra Rebeca Ordoñez, de Costa 
Rica, con una gran experiencia en la ejecución y en 
la enseñanza de piano, como en música de cámara 
y acompañamiento en el ámbito nacional como 
internacional.
Ha ganado premios nacionales e internacionales 
incluyendo concursos y reconocimientos académicos.
Y el destacado maestro Teófilo Álvarez, músico 
trujillano, Director Titular por muchos años de la 
Orquesta Sinfónica de Trujillo. Director invitado de las 
orquestas Sinfónicas
de Ecuador, Lima, Arequipa y Piura. Reconocido 
compositor, sus obras se han interpretado en México, 
Ecuador, Lima, Arequipa y Piura.
Todos los pianistas participantes recibirán certificado 
de participación y medallas, asimismo los profesores.

Dra. Ibáñez, recibe 
las mas altas 
distinciones

El pasado 16 de agosto, en el Auditorio “César 
Vallejo”, la Universidad Nacional de Trujillo confirió 
la distinción de Primer Grado del Libertador Simón 
Bolívar” a la primera Vicepresidenta de la Corte 
Penal Internacional de Justicia, Dra. Luz del Carmen 

Ibáñez Carranza.
El acto contó con la participación de las autoridades de 
la Alta Dirección de la UNT, el Rector Dr. Carlos Alberto 
Vásquez Boyer, el Gobernador Regional Manuel Felipe 
Llempén Coronel, el vicerrector académico Dr. Juan 
Villacorta Vásquez y el vicerrector de Investigación, Dr. 
Guillermo García Pérez. Asimismo, el presidente de la 
Corte Superior de Justicia, Dr. Eliseo Giammpol Taboada 
Pilco y la presidenta de la Junta de Fiscales Superiores 
de La Libertad, Marena Mendoza Sánchez.
La Dra. Ibáñez Carranza, quien es abogada egresada 
de la Universidad Nacional de Trujillo, en nuestro 
país, en el año 2004 se desempeñó como Fiscal y 
fue designada Coordinadora Nacional del Sistema 
Especializado contra el Terrorismo, investigando graves 
casos de delitos de violación de los Derechos Humanos 
y crímenes de lesa la humanidad.  En su labor como 
Fiscal, en los miles de casos que conoció e impulsó, 
promovió la vigencia de la justicia y de los Derechos 
Humanos, teniendo como fundamento la reconciliación 
y pacificación nacional; además impulsó e implementó 
una serie de medidas relacionadas a las reparaciones 
para las víctimas.
Igualmente, el Gobernador Regional Ing. Manuel 
Llempén Coronel hizo entrega del Reconocimiento 
de la Región a la Dra. Ibáñez Carranza imponiendo la 
Medalla de La Libertad y la Medalla “El Gran Liberteño”, 
por tan destacada trayectoria que deja en alto a su 
natal región La Libertad y al país.

Dra. Luz del Carmen Ibañez, recibió las 
distinción de la UNT “Primer Grado del 

Libertador Simón Bolivar y del Gobierno 
Regional la medalla “El Gran Liberteño”. 9 y 10 de setiembre a las  6 pm, en el Teatro 

Municipal de Trujillo. Ingreso libre

Talentosos 
Pianistas del 

Perú En Trujillo

Don Teofilo 
Alvarez - Trujillo

Maestra Rebeca 
Ordoñez - Costa 

Rica

Manuel Matarrita - 
Costa Rica

Ibáñez junto a Manuel Llempén, Carlos Vásquez, 
Marena Mendoza, presidente de la Junta de 

Fiscales, Eliseo Taboada presidente de la Corte  de 
Justicia y  vice rectotres de la UNT.

Vice presidente de la Corte Penal Internacional, 
Luz Carmen Ibáñez, exhibe las distinciones 

rodeada del rector de la UNT Carlos Vásquez y del 
gobernador Manuel LLempén.
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Este distrito se encuentra 
ubicado en las faldas  
del cerro  Marmot, 
g e o g r á f i c a m e n t e , 
dentro de la región La 

Libertad , provincia  Gran 
Chimú.  Su   capital es la 

Urge educación 
ambiental, agrícola y 
turística en este bello 

pueblo de la sierra 
liberteña
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COMPÍN:  Entre el Oro 
y la Agricultura

UPAO declara 
huésped distinguido 
a cineasta Lombardi

Le entrega el título honorífico en la 
inauguración del evento “Cine Trujillo”

La Universidad Privada Antenor Orrego 
(UPAO) oficializó la distinción de huésped 
distinguido al reconocido cineasta Francisco 
Lombardi Oyarzu, en mérito a su destacada 
trayectoria y contribución con el desarrollo 

del cine nacional y latinoamericano.
El vicerrector académico, el doctor Luis Cerna 
Bazán, entregó el reconocimiento institucional 
en representación de la rectora, la doctora 
Yolanda Peralta Chávez; mientras que el decano 
de la Facultad de Ciencias de la Comunicación, 
el doctor Dante Padilla Zúñiga, le obsequió 
un presente en nombre de la comunidad 
orreguiana.
La distinción a Francisco Lombardi fue promovida 
por la Facultad de Ciencias de la Comunicación 
de la UPAO. Luego del acto de investidura, el 
doctor Cerna Bazán declaró inaugurado el 
evento Cine Trujillo, organizado por el Teatro 
Víctor Raúl Lozano Ibáñez. 
Previamente ofreció el saludo de bienvenida el 
doctor Padilla Zúñiga y también unas palabras 
el director del vigésimo sexto Festival de Cine de 
Lima y del Centro Cultural de la PUCP, el maestro 
Marco Muhletaler Maggiolo. Posteriormente, se 
inició la exhibición de la selección de películas 
con La decisión de Amelia.Lombardi ha realizado 
17 largometrajes y su obra ha recibido homenajes 
y retrospectivas en los festivales de Friburgo, 
Mar del Plata, Guadalajara, La Habana, Huesca, 
Viña del Mar y Trieste. Ha ganado dos veces la 
Concha de Plata al mejor director en el Festival 
de San Sebastián, con sus películas La ciudad y 
los perros y Bajo la piel y el Gran Premio de las 
Américas del Festival de Montreal, con Caídos 
del cielo.
Sus películas fueron seleccionadas para el 
Festival de Cannes (La ciudad y los perros y Sin 
compasión), Toronto (Ojos que no ven, Caídos del 
cielo) y Berlín (La boca del lobo, Pantaleón y las 
visitadoras), entre muchas otras nominaciones y 
lauros en distintos festivales del mundo.
En el año 2014 recibió el Premio Nacional de 
Cultura, el mayor reconocimiento que otorga 
el país en el área cultural. Fue ganador del 
premio Irene Diamond Lifetime Achievement, 
de la organización Human Rights Watch, por su 
“extraordinario compromiso con los derechos 
humanos”, y la Medalla de Oro al Mérito Pablo 
Neruda, que concede el Consejo Nacional de la 
Cultura y las Artes de Chile, por “su destacada 
contribución al arte y cultura latinoamericanas”.

ciudad de Compín.   Su clima  es cálido todo el  año. La   carretera  
que  nos  lleva  a  Compín    es,   en gran parte, una  trocha. Se  
desvía  de la  carretera  que  va a los  baños   Chimú.   Sigue  
por el lado  derecho   del río Chicama.    Por   las faldas  de un 
cerro,   durante  más  de  una hora de viaje,  una  combi y  un 
micro  pequeño,  que parten diariamente  de Trujillo  atraviesan 
el  cerro,  por una   trocha  zigzagueante  que  termina  en la 
plaza  de Compín, donde  un  ficus frondoso y  añejo,  desde el 
centro  de la plaza,   nos da la bienvenida.  
La informalidad campea  durante el viaje:   los pasajeros  suben,  
bajan  y  reclaman mejor  atención.   El  chofer, por estrategia,  
no les  responde. Sin embargo,  los   lugareños manifiestan su 
satisfacción por esta  forma  de trabajar,  porque  en tantos 
años -dicen-  no se ha producido ningún accidente  de tránsito.  
Por esta    vía,     también , circulan  volquetes,     que llevan  y 
traen  materiales  utilizados en  las   minas   de oro, existentes  
en   Marmot. Hasta hace algunos   años,  Compín   era conocido   
por sus    plantaciones   de coca.  Un  antiguo poblador de  la 
zona    nos    contó   que durante   el  gobierno de Fujimori,  
un  helicóptero  aterrizó  en un terreno  cercano al  pueblo.  
Iniciaron  la  fumigación   de las plantaciones   de coca.  Al 
poco  tiempo, éstas   comenzaron a  secarse  e, incluso,  los 
árboles frutales  fueron afectados. Los pobladores  de la zona,   
como ha ocurrido  en toda la  sierra   peruana,  han  migrado   
a la costa,  ya sea por razones de  estudio   o  de trabajo.  
Muchos   han prosperado   en los nuevos   escenarios.  Ahora  
están   regresando a su  tierra  y han iniciado un  proceso de   
remodelación   de sus antiguas  viviendas. 
En setiembre    próximo, Compín celebrará su fiesta  patronal   
en honor a la  Virgen   del  Consuelo.   Esta   imagen, desde 
antaño   posee  un fundo,  muy cerca  del    pueblo ,    donde  los 
mayordomos,    cada   año,    siembran maíz , papas,   yucas,  
árboles     frutales ,  etc.  y con cuya venta se subvenciona la  
fiesta  patronal.    
La   población  de  Compín, aun    cuando las    calles   están 
empapeladas     de propaganda,  no   muestra   actitudes   
favorables  hacia el proceso   electoral  que se avecina.   Pero  es 
notorio:   abrigan la  esperanza  de tiempos mejores  y  esperan  
que las  nuevas autoridades  solucionen   sus     problemas   
fundamentales:   ampliación  y  afirmado  de  la   carretera  que   
los   une  a  Cascas    y  Trujillo,   la que  les   permitirá    trasladar 
sus   productos  agrícolas  a  los  mercados.  Esto  significaría, 
también,  fortalecer    la agricultura,     industrializar  la zona  
y  frenar  la migración.  No se trata, pues,  solo  de mejorar la 
carretera para facilitar la migración, como  irresponsablemente  
sostienen  algunos    políticos;  se  trata, más  bien,  de   frenar 
la migración.  El    segundo  problema urgente   es cómo  evitar  
que   los   pobladores  abandonen   la agricultura   y   vayan   a  
trabajar     a  las   minas,  donde  perciben  mejores   salarios.    
Hace  falta,   por otro lado, mejorar la gestión  de sus  recursos 
turísticos:  la  laguna  que  está  a   200 metros  de la  plaza  y que  
ha surgido por  filtración natural,   debe merecer   mejor atención.  
Así  mismo,   es urge  fortalecer  la conexión   tecnológica para  
mejorar   la  educación  de la    niñez,   y para   implementar   y  
desarrollar  programas  de    capacitación   de los   trabajadores  
y  de la población .        

El condecorado, rodeado de Dr. Luis Cerna y 
Dr. Dante Padilla
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Belleza preinca se yergue en las cercanías de 
Cajamarca

TURISMO
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Complejo Arqueológico 
Cumbemayo - Río 

Angosto 

Estando en el pueblo de 
Cajamarca, para conocer 
Cumbemayo hay que ir a 
la plaza de armas, allí hay 
agencias de turismo que 
hacen tours. Nosotros nos 
dirigimos a una agencia, 

compramos nuestros boletos y 
partimos. En una hora llegamos a 
la estación del complejo geológico. 
Viajamos por una carretera 
afirmada, atravesamos hermosos 
paisajes que se conjugan con 
el viento, la soledad y las nubes. 
Cumbemayo está ubicado en 
la jalca a 3500 msnm y ocupa 
25000 hectáreas. Estos territorios, 
en el siglo XI, fueron ocupados 
por los que heredaron un centro 
administrativo importante de los 
Huari, los Caxamarca.
Cumbemayo fue descubierto en 
el año 1937 por Julio C. Tello. De la 
estación iniciamos el recorrido. 
Bajamos por el Camino del Inca. Al 
costado hay un pequeño bosque 
de quinuales, ichu y algunas plantas 
medicinales. Llegamos a una cueva 
en cuyo interior hay grabados 
geométricos de arte rupestre. 
Avanzando hay que pasar por un 
pequeño túnel oscuro: una falla 
natural de la roca resquebrajada 
en lajas resbaladizas. Pasando 
hay un espacio bajo la piedra 
que antiguamente sirvió como 
posada a los trabajadores que 
construyeron el acueducto de 
Cumbemayo. En el interior está 
grabada una persona con los 
brazos abiertos. La construcción 
de este canal, según algunos 
estudiosos, fue dedicada al agua. 
Es una obra gigantesca formada 
por grupos arquitectónicos, 
petroglifos cincelados por los 
antiguos peruanos en las rocas 
vivas, labradas, talladas y cortadas 
como si lo hubiesen hecho con 
una amoladora a lo largo de ocho 
kilómetros donde el agua corre 
casi a nivel. Una verdadera joya 
de la ingeniería hidráulica de ese 
tiempo. Justo en el lomo de los 

andes, al costado del acueducto, 
hay bosques de piedra natural, 
en algunos trechos pinturas de 
arte rupestre dibujadas con una 
infinidad de combinaciones que 
los científicos tienen pendiente 
descifrar, así como piedras que 
fueron veneradas por nuestros 
antepasados que creían en cosas 
extrañas de la naturaleza, como 
es el caso de la piedra de La 
Virginidad que es plana, tiene siete 
pocitos y que servía para probar la 
doncellez de las mujeres jóvenes: 
ellas orinaban en los pocitos: si lo 
llenaban eran vírgenes al cien por 
ciento y las que no lo llenaban eran 
castigadas. Cerca está la Piedra 
del Sacrificio donde sacrificaban 
a los animales para aprovechar 
su carne y la sangre la hacían 
correr al agua del canal. Los 
Frailones son rocas que connotan 
a unos sacerdotes encapuchados 
en una liturgia religiosa. Según 
el guía de turismo, estos frailes 
llegaron a ese lugar con el fin de 
concientizar a los primitivos, pero 
fueron “encantados” y resultaron 
convertidos en rocas hace 
3000 años. Esta canalización de 
Cumbemayo, considerada la más 
antigua de América, es un recinto 
histórico que proviene de hace 
1,000 años A.C. En este mágico 
acueducto donde el agua corre 
casi a nivel, de trecho en trecho, 
hay codos de 90 grados cortados 
artísticamente los que sirven para 
amortiguar la fuerza del agua 
en épocas de lluvia, así como 
pequeños túneles en las rocas 
y desarenadores para drenar la 
acumulación de detritus y polvillo. 
Por encontrarse en el lomo de los 
andes, las aguas de este canal 
discurren, una parte, al Océano 
Pacífico y otra al Océano Atlántico. 
Las que bajan al Océano Pacífico 
descienden por la quebrada San 
Vicente hasta Cajamarca. Después 
de haber recorrido este complejo, 
maravilla preinca, llevamos 
en nuestra mente un hermoso 
recuerdo de esta visita.

Así como estructuras de 
piedra que tienen una 

antigüedad de 5 milenios 

Arqueólogos 
de UNT 

descubren 
pinturas 

rupestres y 
petroglifos 

antiquísimos 
en Cajamarca

El arqueólogo Feren Castillo 
Luján y el Bach. Brayan 
Brito Camacho, docente y 
egresado de arqueología 
de la Universidad Nacional 

de Trujillo, respectivamente, 
lograron importantes hallazgos 
arqueológicos en el caserío de 
Altamisa, ubicado en el distrito de 
San José de Lourdes, en la provincia 
de San Ignacio (Cajamarca).
A través del Proyecto de 
Investigación de la Cuenca de 
Chirinos (PIACCHI), los arqueólogos 
registraron 8 nuevos sitios 
arqueológicos en la zona, los 
cuales nunca fueron explorados y 
no se encuentran catastrados por 
el Ministerio de Cultura del Perú.
Cuatro de estos sitios son abrigos 
rocosos con pinturas rupestres 
que tendrían unos 10000 años de 
antigüedad, la otra es una cocha 
que tiene petroglifos grabados 
en las piedras con imágenes 
de personajes antropomorfos y 
zoomorfos, entre otros. Mientras 
que los tres restantes, son 
estructuras arquitectónicas de 
piedra en forma circular que 
podrían tener un aproximado de 
5000 años de antigüedad.
Precisamente, en este último 
descubrimiento se centra la 
atención de los investigadores, 
en el sitio arqueológico Altamisa, 
donde encontraron dos estructuras 
circulares conectadas a través 
de una suerte de corredores 
rectangulares, de las cuales una de 
ellas tiene un fogón central que da 
la impresión de ser una vivienda, 
por lo que no se descarta que son 
sitios aldeanos.
El director del proyecto y 
catedrático, Feren Castillo, señaló 
que al no encontrar un solo 
fragmento de cerámica pueden 
deducir que son sitios muy 
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antiguos del precerámico tardío, conclusión que se 
deriva de la comparación con otros sitios similares 
como con el sitio arqueológico Santa Ana-La Florida, 
ubicado al sur de Ecuador, donde el Dr. Francisco 
Valdez encontró arquitectura similar.
“Vemos que hay un patrón muy común de que estos 
grupos tienen más parentesco con las tradiciones de 
esa zona del Ecuador, pero aún no se puede hablar de 
una cultura. A medida que avancen las investigaciones 
se podrá establecer”, precisó.
Por su parte, el tesista de la UNT y promotor del 
proyecto, Brayan Brito, quien es natural del lugar, 
indicó que es la primera investigación que se realiza 
en la zona y que la referencia de la existencia de 
estos restos arqueológicos la obtuvo por parte de sus 
familiares y vecinos.Asimismo, refirió que los trabajos 
se realizaron en dos etapas por el periodo de dos 
meses. La primera fue de reconocimiento con ayuda 
de drones para el mapeo de los sitios; y la segunda, 
de excavación puntual en la zona, en donde primero 
tuvieron que realizar labores de desbroce de la densa 
vegetación que cubre el lugar.
El estudio forma parte del proyecto de tesis de pregrado 
de Brito Camacho, y durante la última semana de 
trabajos los arqueólogos encontraron un nuevo sitio 
que se llama Los Reyes, por ello el próximo año estarían 
retomando la investigación. Además, ante estos 
nuevos descubrimientos los arqueólogos elaborarán 
un informe que será entregado al Ministerio de Cultura.
Cabe mencionar que, también participaron en el 
estudio 2 bachilleres que son tesistas del Programa 
Arqueológico Huanchaco (Leonardo Montenegro y Jair 
Meza) y un estudiante de 5º ciclo de arqueología (Juan 
Emilio López).

Ejemplar de Iván Masías uno de 
los ganadoares de la Fongal

El ganadero, Iván Masías, 
junto a su esposa Gabriela  

muestra el premio 
que gano uno de sus 

ejemplares en el concurso 
Fongal de Cajamarca 

Ing. Karen Huaylla, 
Ing. Juan Cruz y la 
bióloga, Maricelia 

Alvarado, rodean a Iván 
Masías, en la Fongal de 

Cajamarca.

Iván Masias, rodeado de Carlos Schmiel, Segundo 
Rodríguez y el Juez de la Feria, Javier Cassineri.  
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¡Huamachuco 
está de fiesta! 

Allende las alturas, bajo 
un cielo azul orlado de 
algodones, allende las 
alturas, donde habitan los 
majestuosos cóndores, 
se mece un pueblo que 
hoy, más que nunca, 

exhibe su envidiable encanto. Es 
Huamachuco, un pueblo emergido 
de las leyendas de Ataguju y 
Katequil y honrado por ser la 
cuna del fundador de la patria, 
José Faustino Sánchez Carrión. 
Hermoso pueblo que estos días se 
ha vestido de gala porque está de 
fiesta. Sí, Huamachuco celebra su 
principal festividad, recordando 
su 469 aniversario de fundación 
como ciudad y, la feligresía católica 
lo hace venerando a su patrona 
religiosa, la Virgen de “Alta Gracia”.
  Huamachuco está de fiesta y 
los huamachuquinos celebran 
jubilosos bajo la  paternal mirada 
de su coloso vigía, el nevado 
Huaylillas y el cantar de sus poetas: 
Néstor Gastañaduí Sánchez en 
su poema “Plegaria campesina” 
pide: “Virgencita de Alta Gracia/
socórreme una cholita,/pero que 
seiga gordita/pa´ que aguante 
mi desgracia” y Clodomiro Magno 
Guevara, animando en sus poemas 
al “Cholo Goyo” para que se 
quede en la fiesta a saborear el 
“cushalito”(comida sencilla) en un 
ranchito abrigador.
Ha llegado la fiesta y nuestros 
hermanos campesinos van llegando 
a Huamachuco arropados con sus 
mejores trajes de bayeta y blusas 
de brocado para encontrarse con 
los poblanos pa´ decirles alegres 
y optimistas: ”Cati llegó el día. 
Llegó la fiesta, no?”, respondiendo 
entusiasmado el fiestero poblano 
huamachuquino: ”¡Sí pue, llegó la 
fiesta!” porque con ella ha llegado, 
también, la hora del reencuentro 
con amigos y familiares. 
¡Sí, con la fiesta ha llegado la hora 
del abrazo, la risa y el contento! 
Llegó el momento de vivir juntos 
la nostalgia de los años idos. 
Llegaron los mejores momentos de 
la vida en el hogar andino. La hora 
de henchirse de orgullo de haber 
nacido en esta tierra hermosa y 

La cuna de Sánchez Carrión recuerda sus 
469 años de fundación venerando a su 

patrona religiosa, la virgen de “Alta Gracia”

digna. 

UNA VÍSPERA DE ENSUEÑO 
¡Es 14 de agosto y es la víspera 
de la fiesta! Es de noche y es la 
hora de la serenata y de anunciar 
el comienzo en la bella plaza de 
armas. Hora de iluminar la noche 
con las chispeantes “candeladas” 
(leña ardiendo) en la plaza de 
armas, junto al “termolín” (trago 
típico) y la “cushpirana”(chicha 
de jora). De bailar a los acordes 
de la caja y la flauta del “chiroco” 
(músico). Es la víspera de la fiesta 
y es hora de oír el tronar de los 
cohetes y de mirar embelesado 
las luces de las bombardas chinas 
de mil colores, los majestuosos 
castillos de fuegos artificiales y los 
globos térmicos volando. Es la hora 
de  admirar el encanto y la dulzura 
de la Aclla Huamachuquina 2022, 
Melissa Carbonell y sus doncellas. 
Es el momento de deleitarse con 
el cantar de los artistas locales y 
foráneos y de contagiarse de la 
algarabía del gentío apretujado.

EL DÍA CENTRAL
Luego, al día siguiente, será la fecha 
central de fiesta: el 15 de agosto. 
Entonces es la hora del mañanero 
saludo de las dulces “dianas”, del 
tronar de las doce avellanas y del 
alocado tañir de las campanas 
coloniales desde su emblemática 
torre anunciando el nuevo día. El día 
del encuentro, la fe en nuestro Divino 
Creador colma el amplio ambiente 
de su moderna catedral. En la tarde, 
cuando el rubicundo sol andino, 
desde su balcón algodonado, se 
apreste a otear el lejano horizonte, 
saldrán los feligreses tras la ilusión 
de un milagro de la Virgen de “Alta 
Gracia” acompañándola por ello 
fervientes y devotos en solemne 
procesión por su plaza siguiendo la 
senda abierta por los miembros del 
Comité de Fiesta y las autoridades 
provinciales. 
Mientras jubilosos danzarines, entre 
ellos, las contradanzas, canasteros, 
incas, turcos y killallas conmoverán 
el corazón de los asistentes y las 
dulces melodías de huaynitos 
entonados por los chirocos nos 

invitarán a bailar en punta de taco 
y brincos de alegría. Al llegar la 
noche, se abrirán presurosos los 
salones de los bailes sociales para 
disfrutar la festiva alegría con los 
amigos y amigas.

LAS ESTAMPAS COSTUMBRISTAS        
En los siguientes días se sucederán 
las tradicionales estampas 
costumbristas típicas de nuestro 
pueblo: las peleas de gallos, las 
coloridas tardes taurinas, las 
ferias artesanales, gastronómicas 
y agropecuarias y, cómo no, las 
disputadas tardes deportivas; 
mientras, en los improvisados 
ranchos, sudorosas y hábiles 
vivanderas preparan los más 
sabrosos potajes del pueblo: el 
picante de cuy, chicharrón con 
mote, el cabrito, la patasca, el 
shinde, el jetón, entre muchos más, 
asentados con el exquisito “vino 
del inca” maduro y hecho con 
menestras. Dos días antes, al sur de 
la ciudad, el tradicional y populoso 
barrio de los “Chancas”, Mariscal 
de Orbegoso, celebrará su peculiar 
festividad en honor a la Virgen 
de Alta Gracia con un programa 
especial.  
     ¡Huamachuco está de fiesta 
y por ello abre las puertas de 
su hospitalidad a quienes la 
visitan! Este es Huamachuco, mi 
amado Huamachuco, tu amado 
Huamachuco, nuestro amado 
Huamachuco.  Un bello rincón 
del Perú profundo donde, en las 
alturas de Cushuro, las arrogantes 
y esbeltas vicuñas, cual doncellas 
milenarias, se pasean coquetas 
entre el jubiloso aplaudir de 
sus eternos compañeros, los 
puntiagudos ichus, mientras en las 
llanuras de Purrumpampa, atentos, 
los lic-lics se elevan y abren sus 
blancas alas para graficar en el 
firmamento eternas palabras de 
amistad. En la ciudad, el Aclla  
y sus doncellas, en medio de 
“moras” y “cantutas”, nos cautivan 
con su gracia invitándonos a 
visitar Huamachuco, conocer sus 
bondades y gozar de la fiesta. 
¡¡¡¡Bienvenidos a Huamachuco.!!!!

Madero con gallardete, símbolo de la fiesta huamachuquina
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OPTICA 
ROJAS

OPTICA ROJAS

La garantía de siempre al 
servicio de sus ojos...!
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Trujillo

Egresado de la UPAO operó en conjunto con su hermano, también exalumno 
orreguiano
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YOSUNY
Terapia de Respuesta Espiritual
Constelaciones Familiares
Barras Access Consciousness
Alineación de Chakras

Centro Holís�co 

Diana Silva Sanchez
Coach Holística

Para lograr el bienestar físico, mental y social 
de dos pacientes trujillanas, el médico 
cirujano egresado de la Universidad Privada 
Antenor Orrego (UPAO), Kreisky de los Santos 
Rebaza, realizó dos cirugías con la técnica de 
mamoplastia en L. Ambas resultaron exitosas.
“He investigado y se trataría de las primeras 

cirugías realizadas en Trujillo con esta técnica, es decir, 
de mamoplastia en L. En conjunto con mi hermano 
Kleyn, operamos a dos pacientes seleccionadas: 
una, con la cicatriz de la técnica anterior, la de la T 
invertida, en la que solo mejoramos la cicatriz con la L, 
y a otra paciente, con esta técnica completa”, indicó 
el cirujano plástico que radica en Río de Janeiro.
El destacado cirujano plástico agregó que esta 
técnica es muy compleja y que consiste en levantar 

SALUD

y reducir la mama; por eso, no muchos médicos la 
aplican en el mundo. En esta oportunidad, los dos 
hermanos egresados de la UPAO se convierten en los 
pioneros en Trujillo en aplicar este método, llamado 
mamoplastia en L.
“Se trata de una cirugía desafiante. En Río, desde 
febrero de este año, ya son más de cinco pacientes 
operadas. Lo más relevante es que no solo se trata 
de una cirugía estética, sino también reparadora 
ante casos de gigantomastias: al reducir el tamaño 
de la mama, mejoran la salud y calidad de vida de las 
pacientes”, señaló.

Hombres con problemas de mama: ginecomastia
Destacó el médico que los hombres, al tener 
glándulas mamarias, también presentan, a 
veces, complicaciones. “En este caso, se le llama 
ginecomastia al crecimiento exagerado de la mama. 
Hasta la fecha no he operado a hombres con esta 
técnica, pero sería lo ideal, ya que reduce la cicatriz. 
He intervenido a dos casos de cáncer de mama en 
hombres, en los que se logró extirpar el tumor y los 
resultados fueron satisfactorios”, concluyó.

Pionero trujillano en mamoplastia 
realizó dos cirugías
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Tras un vuelo corto y directo 
desde Lima llegamos a la 
ciudad de Huamanga, en 
la región de Ayacucho. El 
trayecto del aeropuerto 
a la ciudad transcurre 
entre subidas y bajadas 

por calles estrechas de edificios 
mayormente coloniales. Las 
fachadas en diferentes colores 
resaltan el contraste de cada 
vivienda dando una variedad 
cromática, casas de dos alturas 
con balcones de madera y techos 
en teja. 
Comenzamos la visita a la 
ciudad por la casa museo del 
precursor del retablo arequipeño, 
Joaquín López Antay. Espacios 
coloridos, calidez decorativa y una 
ambientación que alegra la vista 
y el gusto del visitante. Una sala 
muestra el proceso de creación 
del retablo, otra, la trayectoria 
vital y reconocida del autor, otra, la 
variedad en tamaños y formas de 
cada muestra.
Las ceras, maderas, retablos y 
piedras son los cuatro pilares del 
patrimonio ayacuchano.
Tras esta visita nos alejamos 
del centro con destino al barrio 
gastronómico de Conchopata, 
lugar de comidas preferido por los 
lugareños. Además del exquisito 
cuy se puede degustar la puca 
picante: papas bañadas en una 
salsa roja de beterraga junto a 
una presa de chancho, el chorizo 
ayacuchano o el qapchi, a base de 
queso con huacatay. Para beber, 
chicha de jora.
Tras el almuerzo regresamos al 
centro histórico y nos adentramos 
en la solemnidad de la Universidad 
Nacional San Cristóbal de 
Huamanga, la segunda más 

Una corta pero enriquecedora visita a Ayacucho

TURISMO

antigua del Perú. Edificio regio, 
compacto y sobrio, todo hecho 
en piedra. En su interior un amplio 
patio con escalera que accede a 
grandes salones donde se expone 
sobre la cultura Wari. Elegancia, 
sobriedad y recogimiento. 
Continuamos nuestro periplo por 
la plaza de armas: al medio, la 
estatua del Mariscal Antonio José 
de Sucre luce altiva y distinguida. 
A un lado, la majestuosa catedral 
con sus dos torres-campanario a 
las que se sube por una empinada 
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 Huamanga, la 
ciudad de las iglesias 

y las cuestas

escalera de caracol y desde donde 
se ven los tejados de la ciudad y los 
alrededores. El resto de la plaza son 
edificios coloniales en dos alturas 
con amplias balconadas y con 
pórticos en su interior. 
Los restaurantes ocupan las 
mejores vistas a la plaza. En la 
misma visitamos la prefectura 
regional de Huamanga donde 
estuvo encarcelada la heroína 
María Parado de Bellido. Aún se 

conserva su celda, junto a ella un 
hermoso jardín con dos cañones y 
unos soportales en piedra maciza.
Ayacucho es conocida por sus 
treinta y ocho iglesias, treinta y tres 
son antiguas y cinco construidas 
recientemente. La variedad 
en tamaños y formas ostenta 
majestuosas y altivas, pero también 
pequeñas y austeras, aunque no 
por ello menos atractivas. Algunas 
se ubican en plazas céntricas, otras 
por barrios periféricos, pero todas 
dejan una impronta de riqueza 
arquitectónica difícil de superar.
Por una esquina de la plaza de 
armas nos adentramos en una 
larga calle peatonal llena de 
comercios, al fondo, el arco de 
triunfo, al pasarlo nos topamos con 
el mercado principal de la ciudad. 
Seguimos hasta dar con el museo 
del mariscal Avelino Cáceres. 
Merece la pena visitarlo por la 
belleza del lugar donde se ubica. 
Seguimos calle abajo por el barrio 
de Santa Teresa hasta dar con el 
convento de las madres carmelitas 
donde venden mermeladas y dulces 
exquisitos, todos artesanales.
Por otro extremo de la ciudad 
visitamos un edificio en piedra 
oscura que fue la antigua cárcel 
y que ahora alberga un mercado 
de artesanías rico y variado. Se 
pueden encontrar distintas ofertas 
de retablos, cerámicas, ropas, 
telas, joyas, dulces y bebidas. 
Junto al mercado hay un patio de 
comidas y una iglesia donde los 
chicos bailan ritmos de moda en su 
plazuela.
El calor de la sierra (23 grados 
durante el día y en pleno invierno), 
hace más agradable la estancia 
por Huamanga. Esperamos 
regresar pronto.

 La Plaza de Armas vista desde el campanario de la 
catedral.

El Arco de triunfo.

Estatua del Mariscal Antonio 
José de Sucre.
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Cinco “Catedráticos” 
del Turismo

Maestros en el arte de amar a nuestro país

A 
lo largo de mi peregrinar 
por el Perú, Dios me ha 
bendecido permitiéndome 
conocer sus riquezas 
gracias a mis innumerables 
viajes desde 1975. Desde 
el lado humano, muchas 

veces “la gente ha sido la razón de 
mis viajes”. He merecido la franca 
amistad de personas de quienes 
aprendí mucho.
Rindo homenaje a cinco de ellas, a 
quienes considero mis “catedráticos 
en turismo” cuya el aula fue el 
territorio donde me acogieron. 
Por esta razón, desde la lejanía 
de mi hogar, les hago llegar mi 
agradecimiento en este recuerdo 
escrito.
JUAN PEÑA es un campesino que 
vive en las alturas de los Andes, en 
el caserío de Ingacorral, en la región 
La Libertad. Lo conocí cuando 
mis fuerzas desfallecían durante 
mi travesía por el tramo de “Las 
Escalerillas” en mi intento por unir 
Huamachuco con Huaraz siguiendo 
el gran Capac Ñam, sobre los 4,000 
metros de altura.
Juan me encontró en aquella puna y 
me guio, pues de seguro me hubiera 
perdido ya que el camino inca 
desaparece en algunos tramos. 
Luego de nueve interminables horas 
llegamos a su casa donde él y su 
familia me brindaron la más cálida 
hospitalidad. La cena primero y el 
alojamiento después. Me hicieron 
sentir que cuando hay buena 
voluntad, el anfitrión hace sentir a 
su huésped que cuando lo poco 
que tiene lo da con amor, su gesto 
equivale a un mundo de bondad.
JUAN DE DIOS CARRASCO es 
el responsable del más exitoso 
proyecto de ecoturismo en el 
norte del Perú: Chaparrí, la primera 
Área de Conservación Privada 
del país, ubicada en el distrito de 
Chongoyape, región Lambayeque.

ANTES 
QUE
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Juan de Dios es uno de los líderes 
de la Comunidad Campesina 
“Santa Catalina de Chongoyape” 
propietaria de un gran territorio de 
bosques secos, hogar de una gran 
variedad de vida silvestre como el 
oso de anteojos, el cóndor andino, 
la pava aliblanca, el zorro costeño, 
el sajino, el venado, además de las 
doscientas veinte especies de aves.
El ecoturismo implica “el disfrute 
responsable de la naturaleza, con 
la participación y el beneficio de la 
población local”. Este se practica en 
Chaparrí donde Juan de Dios, como 
dirigente comunero, demuestra ser 
de aquellos peruanos que saben 
convivir con la naturaleza y vivir de 
ella. Él siente, mejor que nadie, que 
el turismo es una verdadera fuente 
de riqueza, natural y espiritual.
ESTEBAN AGUILERA vive en 
Yacupampa, caserío cerca de 
Ayabaca en la región Piura, y es 
vecino del bosque de Cuyas, al que 
ama desde niño. Este bosque de 
neblina es un ecosistema único de 
abundante flora y fauna silvestre.
Él me dio una inolvidable lección 
de conservacionismo, pues pese 
a su escasa fortuna material, don 
Esteban ha comprado 100 Has. de 
“bosque primario”, llamado así por 
los árboles nunca han sido talados, 
asegurando así la conservación de 
la biodiversidad. No son pocas las 
especies endémicas que él alberga 
en esta maravilla natural.
Hoy, gracias al desprendimiento 
de don Esteban, una parte de 
esta maravillosa e increíble “selva 
serrana”, está protegida de los 
depredadores. Considero que el 
gesto de Aguilera lo debieron asumir 
las autoridades.
JUAN ISUIZA es miembro fundador 
de un grupo de nativos que salvó 
y convirtió a la selva de Tingana, 
en la región San Martín, en un 
exitoso emprendimiento de turismo 

rural. Este ecosistema, conocido 
también como el “bosque anfibio”, 
está temporalmente inundado 
por el río Avisado y posee una 
abundante población de árboles 
de aguaje y renacos, donde habita 
una flora y fauna impresionante a 
la vista del visitante.Con el apoyo, 
asesoramiento y capacitación de 
diferentes organismos, las siete 
familias de Tingana hoy, sin mayor 
apoyo que lo aprendido, conducen, 
exitosa y directamente su proyecto 
aplicando los conocimientos 
recibidos, que los demuestran 
ampliamente cuando nos guían por 
la enigmática selva virgen.
WÍLMAR SÁNCHEZ es el 
guardabosque del bosque de 
Cachil, una ANP entre Cascas 
y Contumazá (La Libertad – 
Cajamarca). Nadie como él para 
demostrarnos su identidad por 
el atractivo turístico que conoce 
y protege. Allí los árboles son 
enormes en tamaño y edad, cuyas 
ramas, llenas de musgo por la 
humedad que produce la neblina, 
brindan cobijo a orquídeas, lianas y 
bromelias.
En él se materializa lo de: “Solo se 
ama lo que se conoce”. Wílmar 
conoce cada especie de flora y 
fauna, cada rincón y todas las 
leyendas de esta maravilla natural. 
Es un innato narrador de cuentos y 
cantante al pie de la fogata. Hasta 
una oración le ha compuesto a “su 
bosque” por el que le tiene singular 
respeto. 
Hoy estoy convencido que siempre 
habrá personajes que, sin haber 
pisado universidad alguna, nos 
brindan una permanente cátedra a 
partir de sus experiencias cotidianas. 
Me felicito haber aprendido de 
la hospitalidad de Juan Peña, de 
las enseñanzas sobre ecoturismo 
que me trasmitió Juan de Dios, 
del ejemplo conservacionista de 
Esteban, de cómo se maneja el 
turismo sostenible por parte de 
Juan Isuiza y la identidad que por 
“su bosque” trasmite Wílmar. 
Cinco buenos “catedráticos” del 
turismo en este gran campus 
universitario que es el Perú.

Ivan La Riva en la primera foto con Juan Peñay en las siguientes junto a Juan de Dios Carrasco, Esteban, 
Juan Isuiza Aguilera y Wilmar Sanchez




